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П Р И М Е Ч А Н И Е

Условные обозначения документов  О рганизации Объединенных 
Н аций состоят из прописных букв и цифр. Когда такое обозначение 
встречается  в тексте, оно служ ит  у казан ием  на соответствующий доку
мент Организации.
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Глава I

Д О К Л А Д  СОВЕТА ПО Т О Р Г О В Л Е  И Р А З В ИТ И Ю  
Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Й  А С С А М Б Л Е Е *

1. Н а  .возобновленной сорок пятой .сессии С о
вет имел в своем расп оряж ен и и  1 д о кл ад  Совета 
по торговле  и развитию  Конференции О р г а н и з а 
ции О бъедин енны х Н аци й  по торговле и р а з в и 
тию ( Ю Н К Т А Д ) ,  охватываю щ ий период с 
10 сентября  1967 года по 23 сентября  1968 г о д а 2.

2. П р е д с т а в л я я  доклад ,  Генеральный секретарь 
з а я в и л 3, что ,в .свете м атери алов  второй сессии 
Конференции Совет решил пересмотреть о р г а н и 
зационную  структуру  и .методы работы 
Ю Н К Т А Д .  Этот пересмотр был осуществлен на  
седьмой сессии Совета ,в духе конструктивной с а 
мокритики. Бы ло  достигнуто согласие относи
тельно того, что Конференция,  Совет, главные

• комитеты и их вспом огательн ы е органы долж ны  
все вм есте  образовать  увязан н ую  систему, в ко 
торой будет 'осущ ествляться  процесс ц е л е н а п р а в 
ленного и постоянного межправительственного  
сотрудничества.  Н еобходимо в  большей степени 
использовать  постоянный а п п ар а т  Ю Н К Т А Д ,  с 
тем чтобы обеспечить такое  положение, при к о 
тором К онф еренци я  могла бы н а  своих будущих 
сессиях сконцентрировать  вни м ан ие  н а  н еск о ль 
ких г л а в н ы х  вопросах. Совет решил, что он бу
дет обычно соби раться  один р аз  в год и что, по 
мере возмож ности ,  не будет увеличено число 
вспомогательных органов.

3. Р е к о м е н д а ц и я  Генеральной Ассамблее о т 
носительно того, чтобы Ю Н К Т А Д  был п ред остав 
лен статус  участвующего учреж дения  П р о г р а м 
мы р а зв и т и я  О рганизац ии  Объединенных Н аци й  
( Л Р О О Н ) ,  которая была принята  е д и н о гл а с н о 4, 
отразила  общ ее  согласие правительств-членов 
относительно того, что торговля и ее невидимые 
■статьи д о л ж н ы  зан ять  д о л ж н о е  место в д е я 
тельности  О рганизац ии  Объединенных Наций, 
с в я за н н о й  с  техническим сотрудничеством. В этой 
связи М е ж д у н а р о д н о м у  торговому центру 
Ю Н К Т А Д /Г А Т Т  следует предоставить средства, 
необходи м ы е  для оказан ия  помощи р а з в и в а ю 
щимся стр ан а м  в  их усилиях по развитию то р 
говли.

* Пункт 34 Ь повестки дня двадцать третьей сессии Ге
неральной Ассамблеи.

‘ Е/5К.1563.
2 Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать 

третья сессия, Дополнение № 14 (А/7214).
3 См. Е/Ь. 1237.
4 Резолюция 44 (VII) Совета по торговле н развитию.

4. П риняты е организационные реформы, .несом
ненно, усилят  способность Ю Н К Т А Д  зан и м аться  
проблемами ,-входящ ими в ее компетенцию. Совет 
признал ,  что зад ач а  переговоров — вклю чая  ис
следования ,  консультации и достижение с о г л а 
сия  по решениям — является  единым .процессом. 
Генеральный секретарь Ю Н К Т А Д  подчеркнул, 
что р езультаты  Конференции О рганизации О б ъ 
единенных Н аций по сахару ,  состоявшейся .в 1968 
году, ясно указы ваю т  н а  то, что, когда  имеется 
политическое ж ел ан и е  добиться конкретных до
стижений, Ю Н К Т А Д  м ож ет  обеспечить н еобходи 
мую основу д ля  переговоров о практических ме
рах. Конференция по с а х а р у  п о к азала  такж е,  что 
секретариат  может  играть полезную роль в о к а 
зании правительствам помощи при ведении пере
говоров о межправительственных соглашениях.

5. Генеральный секретарь Ю Н К Т А Д  т а к ж е  со
сл ался  на  рассмотрение Советом роли Ю Н К Т А Д  
в подготовке и проведении второго Д есяти лети я  
р а зв и т и я  Организации .Объединенных Наций. Он 
у к а з а л  н а  в а ж н у ю  роль, которую Ю Н К Т А Д  д о л 
ж н а  сыграть в объединении основных усилий, 
требуемых для  формулирования  стратегии р а з в и 
тия. Экономический и Социальный Совет осуще
ствляет  в а ж н у ю  функцию координации, и, по
скольку второе Д есятилетие  развития  потребует 
объединения усилий, которые будут прилож ены 
различны м и организациями, входящими в систе
му О рганизации Объединенных Наций, Совет — 
не  обязательно  в своей настоящ ей  форме — д о л 
ж ен осуществить эту задачу.  Однако обсуждения 
в Совете отразили  то значение, которое прави- 
тельства-члены придают формулированию в р а м 
ках  Ю Н К Т А Д  мер в области  финансирования  
торговли и развития ,  направленных на со к р ащ е
ние торгового дефицита  и дефицита накоплений 
и на уменьшение внешней уязвимости р а з в и в а ю 
щихся  стран. Поэтому не долж но быть никаких 
противоречий между, с одной стороны, общей 
координационной ролью Экономического и Соци
ального Совета и, с другой стороны, -ответствен
ностью, которая возлож ен а  -на организации, по
добные Ю Н К Т А Д , по -оказанию значительной 
помощи в деле подготовки .второго Д есятилетия  
развития .  Именно так д о л ж н о  обстоять дело .на 
межправительственном уровне и н а  уровне -сек
р ет ар и а та .

6. В последующих обсуждениях р я д  п редстави
телей выразили свое удовлетворение по поводу



пересмотра 'Советом организационных .мероприя
тий и методов работы  Ю Н К Т А Д . Реш ения  С ове 
та  приведут к достиж ению  большего динам изм а  
и эффективности,  а т а к ж е  укрепят  возможности 
достиж ения  практических соглаш ений и позитив
ных ,решен-ий. Р я д  представителей считали, что 
приняты е решения .несколько ограничены .по 
м а сш табу  и .не исправили  некоторых о р ган и за 
ционных недостатков ,  ставш и х  очевидными на 
второй сессии Конференции. Все согласились с 
тем, что Ю Н К Т А Д , с т а в  участвующим у ч р еж д е 
нием П Р О О Н ,  см ож ет  увеличить свою помощь 
р а зв и в а ю щ и м ся  .странам"в их усилиях по р а з в и 
тию торговли. Многие представители подчерки
вали ,  что Совету необходимо .проследить за  тем, 
чтобы организационные улучшения, решение о 
которых было принято .на .его седьмой сессии, бы 
ли полностью использованы 'правительствами з 
будущей деятельности Ю Н К Т А Д . П олитическое 
ж е л а н и е  д о л ж н о  преобладать  в  работе  -постоян
ного а п п ар ата  Ю Н К Т А Д ,  с  тем чтобы можно бы 
ло  добиться  постепенных успехов в принятии и 
осуществлении торговой политики и политики 
развития .  В .э т о й  с в я зи  д ел ал и сь  ссылки .на р е 
золюции, принятые н а  второй сессии К он ф ерен 

ции, которые могут послужить хорошей основой 
д л я  будущей работы, а т а к ж е  н а  предложения 
которые были переданы Конференцией своему 
постоянному апп арату  для  рассмотрения.

7. Многие .представители приветствовали заме
чания, сделанные .Генеральным секретарем 
Ю Н К Т А Д  относительно роли Ю Н К Т А Д  .в под. 
готовке второго  Д есяти лети я  развития .  Было за
явлено о  том, что та ,роль, которую Ю НКТАД 
д о лж н а  сыграть в формулировании основных 
мер в областях ,  в х о д ящ и х  в его компетенцию, ,не 
м ож ет  быть выполнена какими-либо другими ор
ганам и  О рганизац ии Объединенных Наций- 
Ю Н К Т А Д  была со зд ан а  с совершенно четко оп
ределенн ы м и целями, и необходимо сделать  так, 
чтобы она внесла значительный в к л а д  во второе 
Д есятилетие  развития.

8. В заключение обсуждений Совет .в своей ре
золюции 1383 (ХЬУ) передал  годовой до кл ад  Со
вета по т о р г о в л е й  разви ти ю  .Генеральной Ассам
блее и обр ати л  .внимание Ассамблеи  на зам еча
ния по этому вопросу, со д е р ж а щ и ес я  в настоя
щем докладе.
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Глава II

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Е  Ф И Н А Н С О В Ы Е  П Р О Б ЛЕ М Ы

А. Д О К Л А Д Ы  ГРУППЫ МЕЖДУНАРОДНОГО БАНКА 
И М ЕЖ Д У Н А РО Д Н О ГО  ВАЛЮТНОГО ФОНДА

9. Н а  своей  ,возобновленной сорок  пятой сес
сии Совет рассмотрел  5 одновременно годовой д о 
кл а д  М е ж д у н а р о д н о г о  банка реконструкции и 
р а зв и т и я  ( М Б Р Р )  и М еж дун ародн ой  ассоциации 
развития  (М А Р )  6, годовой д о к л а д  М е ж д у н а р о д 
ной ф инансовой  'Корпорации (М Ф К ) 7 и д о кл а д  
М е ж д у н а р о д н о го  валютного фонда (М В Ф ) з а  
ф инансовы й год, закончившийся  30 апреля  1967 
года 8.
Д о к л а д ы  М еж дународного  банка  реконструкции  

и развития, М еж дународной  ассоциации  р а з 
вития и М еж дународной  ф инансовой к о р п о р а 
ции
10. Г-н Д ж .  Б у р к е  Кнапп, Вице-президент 

М Б Р Р  и М А Р , от  имени П резидента  Группы 
М е ж д у н а р о д н о го  банка ,  который не .смог при сут
ствовать ,'на сессии Совета, представи л  д оклады  
Группы М е ж д у н а р о д н о г о  банка.  В своем з а я в л е 
нии в Совете  Вице-президент отметил, что за  ф и 
нансовы й год, закончившийся  30 июня 1968 года, 
сумма средств,  ассигнованных М Б Р Р  и М А Р  .на 
э к о н о м и ч е с к о е . развитие,  составила в общей 
слож ности  953,5 млн. д о лл ар о в  по сравнению с 
1130,3 мл.н. долларов ,  ассигнованными в п реды ду
щем ф инан совом  году. Вице-президент подчерк
нул, что рост м еж д у н а р о д н ы х  ассигнований 
на  цели р а з в и т и я  отстает от роста возможностей 
р а зв и в а ю щ и х ся  стран находить  целесообразное 
применение  этим .средствам. В частности, с о к р а 
щение о б ъ е м а  пом ощ и в целях развития,  п р ед о 
ставляем ой  Соединенными Ш татам и  Америки, 
было н а с т о л ь к о  значительным, что оно ф акти че 
ски своди т  н а  нет  тенденцию, которая  в илом 
случае свидетельствовала  бы о расширении д е я 
тельности в этой области.

11. В течение следующего пятилетия сумма 
займов,  пр ед о ставл яем ы х  Группой М е ж д у н а р о д 

5 Е/5 К .1571 -— 1573.
6 Международный банк реконструкции и развития и 

Международная ассоциация развития, Годовой доклад, 
1968 год (Вашингтон, О. К.), направленный Экономическо
му и Социальному Совету запиской Генерального секрета
ря (Е/4593).

7 Международная финансовая корпорация, Годовой док
лад, 1953'год  (Вашингтон, О. К.), направленный Экономи
ческому и Социальному Совету запиской Генерального се
кретаря (Е/4594).

3 Международный валютный фонд, Годовой доклад ди
ректора в-распорядителей за финансовый год. закончивший
ся 30 апреля 1968 года (Вашингтон, О. К.), направленный 
Экономическому и Социальному Совету запиской Гене
рального секретаря (Е/4596).

ного банка,  возможно, вдвое превысит сумму 
займов,  предоставленных этой Группой .за преды
дущ ие пять лет. Более  чем в два  р а з а  возрастут 
займы, предоставляемы е .странам Азии, в  три р а 
за  возрастут  займы, предоставляемы е странам 
А фрики, и будет иметь место быстрое увеличение 
займ ов  странам Л атинской  Америки.

12. Б а н к  будет уделять  особое внимание про
ектам ,  связанным с сельским хозяйством и об
разовани ем .  В течение следующего пятилетия 
п редоставляем ы е Группой займы в целях р а з в и 
тия сельского хозяйства  возрастут  в четыре раза ,  
увеличится  т акж е  сумма средств, ассигнованных 
на  промышленное развитие .  В настоящ ее  время 
Б а н к  и М А Р  готовы предоставлять  .кредиты го
сударственным бан кам  развития  и значительно 
расш и р ять  оказы ваем ую  ими помощь бан кам  
р азв и ти я  в целом.

13. Другой важ н ой  областью дальнейшей д ея 
тельности М Б Р Р  явится оказан ие  р а з в и в а ю щ и м 
ся странам помощи з области образован и я ,  при
чем особый упор будет делаться  на планирование 
о б р азо ван и я  и на использование современных 
средств связи — радио,  кино и телевидения — з 
ц елях  обучения.

14. В центре стратегии развития  на  д а л ь н е й 
ший период до лж н а  стоять политика в области 
народонаселения .  Хотя М Б Р Р  и не  пытается д и 
ктовать  политику в области народонаселения,  он 
будет  стремиться обеспечивать, чтобы п р а в и 
тельства ,  пользующиеся его помощью, р а з р а б а 
ты вал и  обоснованные планы стабили зации  тем- 
то в роста  населения  своих стран.

15. В настоящее время  Б ан к  готов вплотную 
зан яться  вопросами проведения политики и осу
щ ествления  проектов, и в этой связи он хотел бы 
о казы в ать  помощь по повышению квалиф икации  
в области управления.  Б а н к  уделял огромное 
внимание координации своей деятельности с д е 
ятельностью других учреждений О рганизации 
Объединенных Наций, особенно П рограм м ы  р а з 
вития Организации Объединенных Н аци й  
( П Р О О Н ) .

16. Вице-президент подчеркнул необходимость 
пополнить ресурсы М А Р ,  которые фактически 
у ж е  израсходованы; за  отчетный период М А Р  
см огла  предоставить займ ы  на сумму всего лиш ь 
около 100 млн. долларов .  В заключение Вице- 
президент выразил н а д е ж д у  на  то, что н едавн о  
создан ная  Комиссия Пирсона поможет за л о ж и ть
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основы кам п ан и и  развития ,  которая  будет про
д о л ж а т ь с я  в течение нескольких десятилетий.

17. В ходе р азвернувш ихся  далее  прений н е 
сколько членов Совета приветствовали н ам е р е 
ние Г рупп ы  М еж дународного  банка расш и рять  
ее оп ерац и и  и уделять  больш ее .внимание ф и н а н 
сировани ю  сельского хозяйства  и образован и я .  
Некоторы е .представители заявили, что определе
ние общей мировой политики ,в области роста н а 
селения н е  входит в функции М Б Р Р ;  разр або тка  
политики каж дого  государства  — члена О р г а н и 
заци и  .в этой об ласти  является  прерогативой это
го государства.

18. Р я д  представителей вы сказали  мнение о 
том, что прави льн ая  координация  и тесное со
трудничество м еж д у  Группой М еж дународного  
б ан ка  и другими меж дународны м и органами, 
особенно учреж дениям и О рганизации О б ъ еди 
ненных Наций, имеют первоочередное значение. 
Некоторые члены Совета приветствовали с о з д а 
ние Комиссии Пирсона,  которой, по их мнению, 
предстоит сыграть  важ н ую  роль  в подготовке ко 
второму Д есятилетию  развития  О рганизации 
О бъединенных Наций.

19. Н екоторы е  представители  .выступали за  бо
лее  .правильное географическое распределение 
займов,  предоставляемых М Б Р Р .  П о д ч е р к и в а 
л ась  необходимость  в ускорении подготовки о б 
следования  по вопросу о стаб и л и зац и и  цен на 
сырьевые продукты, причем было признано, что 
эта  п р о б л ем а  д о л ж н а  реш аться  путем конкрет
ных мероприятий. П одчерки валась  т а к ж е  н ео т 
л о ж н ая  .необходимость мобилизации д о п о л н и 
тельных финансовых ресурсов в целях  развития .  
Один из представителей обратил .внимание Сове
та на высокую стоимость кредитов д л я  р а з в и в а 
ющихся стран,, а другой представитель подчерк
нул необходимость облегчить условия, на кото
рых М Б Р Р  предоставляет  (свои займы.

20. Н екоторы е  представители вы разили  с о ж а 
ление в с в я з и  с з а д е р ж к а м и  в пополнении ресур- 
соз  М А Р . Один из представителей указал ,  что за 
последнее десятилетие .не н а б л ю д а л о с ь  зн ач и 
тельного расш и рения  деятельности М Б Р Р .  Целый 
ряд  представителен  подчеркивали необходимость 
повышения эффективности 'использования налич
ных средств и помощи.

21. Вице-президент М Б Р Р  и М А Р  п о б л аго д а 
рил членов Совета за  вы сказанн ы е  ими з а м е ч а 
ния. О твечая  на поставленный вопрос, он заявил ,  
что М Б Р Р  готов финан си ровать  не только госу
дарственн ы е банки  развития ,  но и  другие госу
дарственны е .предприятия.

22. Совет с удовлетворением принял к сведе
нию д о к л а д  М Б Р Р  и М А Р  и д о к л ад  М Ф К  [резо
люция 1386 (ХГУ)].

Д о к л а д  М еж дународного  валютного фонда

23. П р е д с т а в л я я  д о кл а д  М еж дународного  в а 
лютного фонда,  Д и ректор-распорядитель  Фонда

упомянул о наруш ении стабильности в мировой 
денеж ной системе, имевшей .место в последнее 
.время, а т а к ж е  о мерах, принятых Фондом с це
лью  .исправления создавш егося  положения.  
С труктура  меж дународной д ен еж ной  системы, 
установленной .в Б р е т о н - В у д с е ,  была ослаблена 
в св я зи  с хроническим дефицитом п латеж ны х  ба
лансов  Соединенного ;Королевства Великобрита
нии и Северной И р л ан д и и  и Соединенных Ш та
тов  Америки, ;и нап ряж енное  положение, возник
шее в последнее время в  этой системе, подтвер
дило  .неотложную необходимость в улучшении по
литики регулирования.

24. У Фонда был .весьма активный год: Соеди
ненное Королевство и Ф ранц ия  з а н я л и  .в Фонде 
средства на  о бщ ую  сумму свы ш е 2100 млн. дол
ларов ;  К а н а д а  ,и Соединенные Ш таты в зя л и  из 
ф онда  примерно 600 млн. долларов;  и  сумма не
оплаченной финансовой помощи, предоставлен
н ой  ,по линии Фонда сорока развиваю щ и м ся  
странам ,  в н астоящ ее  время составляет  свыше 
1700 млн. долларов .

25. В 1968 году было достигнуто соглашение 
относительно специальных прав позаимствования 
д л я  пополнения существующ их резервных акти
вов в слу чае  необходимости.  Эта програм м а  спе
ци альн ы х  прав п о заи м ствовани я  о к а з а л а  важное 
^воздействие на финансовое полож ение р а зв и в а 
ющихся стран .  Вновь с о зд ав аем ы е  активы будут 
распределяться  среди  участников пропорцио
н альн о  их квотам в Фонде. Хотя в 1966 году 
Фонд значительно расш ирил  свои вспомогатель
ные финансовые ресурсы, вопрос о колебаниях 
цен н а  основные товары  по-прежнему нуж дается  
в неотлож ном  рассмотрении.

26. Д и ректор-распорядитель  подчеркнул роль 
соглашений о  резервны х средствах  в деятельно
сти Фонда, а т а к ж е  значение таких соглашений 
д л я  разви ваю щ и хся  стран. В периоды н а п р я ж е н 
ности такие соглашения о резервных ф ондах  по
м огали  странам восстанавливать  равновесие в 
экономике,  не с н и ж а я  темпов развития .

27. В заключение Д иректор-распорядитель  
подчеркнул необходимость оказать  д о лж н у ю  под
д е р ж к у  извне усилиям р а зв и в а ю щ и х ся  стран.

28. В ходе прений р я д  членов Фонда приветст
вовали .повторное назначение г-на П. П. Ш вей
цера на пост Д и р екто р а -р асп о р яди тел я  Фонда. 
Н есколько  членов Фонда с удовлетворением от
в е т и л и  возросшие м асш табы  деятельности Фонда 
и меры, принятые им  с целью улучшения поло
ж е н и я  в мировой .валютной системе; один из 
представителей приветствовал совместные меры, 
принятые Бан ком  и Фондом против спекуляции 
золотом. Отдельные представители  отметили, что 
Фонд проделал  большую работу, связанную  с з а 
ключением соглашений о резервных средствах; 
некоторые представители, в частности, приветст
вовали  выработку  программы, связанной со спе
ци альны м и п равам и  '.позаимствования, которая, 
по их мнению, имеет .важное значение д л я  разви-



дающихся стран. В ы р а ж а л о с ь  чувство удовлетво 
рения по поводу принципов, .на основе которых 
действует соглашение о специальных п равах  по- 
заимствования;  ряду  государств .настоятельно 
предлагалось  рати ф и ц и ровать  .в короткий срок 
■соглашение о специальных п равах  .позаимствова
ния. .Кроме того, одобрение вы звал  постоянный 
рост средств Фонда, .предусмотренный на о к а з а 
ние технической помощи. Б ы л а  .выражена п од 
держка точке  зрения .Директора-распорядителя  
в отношении того, что д о л ж н а  .существовать тес
ная коорд и н ац и я  м еж д у  национальны ми б ю д ж е 
тами и п л а н а м и  развития  с тр ан  — членов Фонда. 
Один из член ов  Фонда приветствовал более ги б 
кий подход, применяемый Фондом при удовлет 
ворении н у ж д  разви ваю щ и хся  стран.

29. Р я д  представителей подчеркнули важ н ость  
системы вспом огательн ого  финансирования,  д е й 
ствующей ,в Фонде и предназначенной д л я  о к а з а 
ния помощ и стр ан ам ,  производящ им сырьевые 
товары, которы е  испыты ваю т трудности, в ы зв а н 
ные деф иц итом  в торговле.  Они с  удовлетворени
ем отметили заявлен ие  Д и р екто р а -р асп о р яди тел я  
о том, что проводится  исследование относитель
но в о з м о ж н ы х  .направлений деятельности Фонда, 
связанной со стабилизацией  цен .на сырьевые т о 
вары. О д и н  из представителей решительно под
держ ал  ту  точку зрения,  что соглаш ени я  о р е 
зервных ср едствах  Ф онда  являю тся  одним из 
наиболее в а ж н ы х  методов  д ля  достиж ения  р е а л ь 
ной стабильности  и вы работки  политики в о б л а 
сти р а з в и т и я .

30. В своих заклю чи тельны х зам ечан иях  Д и 
ректор-распоряди тель  Фонда подчеркнул, что но
вая система социальных п р а в  позаимствования  
долж на ,ис,пользоваться д л я  пополнения сущест
вующих р е зер в н ы х  активов, ,но ,не .в порядке  з а 
мены т ак о в ы х .  Он з а в е р и л  членов Комитета, что 
их з а м е ч а н и я  и предлож ени я  будут тщательно  
изучены.

31. В закл ю чен и е  прений Совет с удовлетворе
нием п р и н я л  к сведению д о к л а д  М е ж д у н а р о д н о 
го .валютного фонда .[резолюция 1387 (ХГУ)].

В. П О О Щ РЕ Н И Е  ЧАСТНЫХ ИНОСТРАННЫХ КАПИТА
Л О В Л О Ж Е Н И И  В РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАНАХ

ваю щ ихся  странах  н а  своей .возобновленной со
р ок  пятой с е с с и и 9 Совет имел в своем р а с п о р я 
ж ении д о к л а д  о ходе работы  в  этой области, 
представленный Г ен еральн ы м  секретарем (Е /  
4600) в соответствии с резолюцией 1359 (ХЬУ) 
Совета. В своем д о к л а д е  Генеральный секретарь 
информировал  Совет о том, что сессия рабочей 
группы по .иностранным кап италовлож ен иям ,  соз
д ан н а я  в соответствии с той ж е  .резолюцией, бы
ла  назн ачен а  н а  .период с  16 по 20 ф евраля  1969 
года, в Амстердаме (Н и д ер л ан ды ) .  К этому д о к 
л а д у  был при лож ен  .проект повестки дня рабочей 
группы, в  котором учитывались полученные от 
нескольких  государств — членов О рганизации и 
от р я д а  меж дународны х  организаций ответы на 
запрос,  направленный правительствам госу
д а р с т в — членов О рганизац ии  и меж дународны м 
о рганизац иям  в  соответствии с резолюцией 1286 
(Х1ЛII) Совета.

33. Одним из основных предметов обсуж ден ия  
в Совете были полож ения  проекта повестки дня. 
В связи с вопросом о том, в какой .мере необхо
димо сделать упор на создании центров поощ ре
ния инвестиций, вы сказы вали сь  различны е мне
н и я  о целесообразности создания одного или 
нескольких таких центров, об их функциях и о 
том, следует  ли их с о з д ав а т ь  .в р а м к а х  ор ган и за 
ционной структуры О р ганизац ии  Объединенных 
Н ац и й  или вне этой структуры. Указывалось ,  что 
вопрос о повестке д н я  рабочей  группы долж на ,  з 
конечном счете, реш ать  сама эта  группа, и при 
этом Совет исходил и з  того, что данный вопрос 
будет  долж ны м  образом  отраж ен  в повестке дн.я; 
П редставители  стран Л атинской  Америки с т а в и 
ли под сомнение целесообразность рассмотрения 
рабочей  группой проблем ы  поощрения и н о стр ан 
ных кап италовлож ен ий  и обращ ения  к внешнему 
ар б и т р а ж у  при урегулировании арби траж ны х  
споров.

34. В заключение прений Совет принял к све
дению  д о к л а д  Генерального секретаря.

32. П ри рассм отрени и  вопроса о поощрении 
частных иностранны х кап италовлож ен ий  .в разви- 9 Е/5К.1566.



Глава III

МН ОГ ОСТОРОННЯЯ П Р О Д О В О Л Ь С Т В Е Н Н А Я  п о м о щ ь *

35. Н а  своей возобновленной сорок пятой с е с 
сии -Совет изучал вопрос о многосторонней п р о 
довольственной помощи 10. Н а  рассмотрении С о
в е т а  находились:  д о к л а д  Генерального секретаря  
о програм м е  'исследований, к проведению ко то 
рой п р и зв ала  Г енеральная  А ссамблея  в р е зо л ю 
ции 2096 (XX) (Е/4538) и ; в ы д ер ж к а  из д о к л а д а  
Комитета  по товарны м  п роблем ам  ФАО на ее с о 
р о к  третьей сессии (Е /4 6 0 2 ) , которая  с о дер ж ала  
зам ечан и я  по д о к л а д у  Генерального секретаря;  
и шестой годовой д о к л а д  М еж п р ави тел ьствен н о 
го комитета О О Н /Ф А О  по Мировой п родовольст
венной п р о гр ам м е  (Е/4541).

36. Д о к л а д  Генерального секретаря  был под
готовлен в  сотрудничестве с  Генеральным д и р е к 
тором  ФАО. В нем заверш ено  исследование, .на
чатое :в предыдущ ем д окладе  (Е/4352) ’2, и .при
н я т ы  ,во внимание взгляды, вы раж енн ы е  п р а в и 
тельствам и н а  сорок третьей сессии Совета  13, « а  
сорок  второй сессии Комитета по товарны м  про
б л е м а м  ФАО н , на четы рнадцатой сессии К о н ф е 
ренции Ф А О 15, д в а д ц а т ь  второй сессии Гене
ральн ой  А ссам блеи  16 и второй сесс-ии К онф ерен
ции О рганизац ии  О бъедин енны х  Н аци й  по т о р 
говле и р а зв и т и ю  17.

37. Д о к л а д  п одразделялся  на три части. В пер
вой со де р ж а ла с ь  оц ен ка  .влияния текущего и бу
дущего  полож ения  с продовольствием на  р а з в и 
ваю щ иеся  страны с продовольственным д еф и ц и 

* Пункт 45 повестки дня двадцать третьей сессии Гене
ральной Ассамблеи.

10 Е/5К.1564, 1565, 1567.
11 Официальные отчеты Экономического и Социального 

Совета, возобновленная сорок пятая сессия, Приложения, 
пункт 2 повестки дня.

1,2 Там же, сорок третья сессия, Приложения, пункты 2 и
13 повестки дня.

11 См. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, два- 
оцать вторая сессия, Дополнение Хг 3 (А/6703), глава IV-.

14 См. Продовольственная и сельскохозяйственная орга
низация Объединенных Наций, Комитет по проблемам 
сырьевых товаров, доклад сорок второй сессии (СЬ.49/2).

15 См. Продовольственная и сельскохозяйственная орга
низация Объединенных Наций, четырнадцатая сессия Кон
ференции ФАО, предварительный доклад, пункты 153— 165.

14 См. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, два
дцать вторая сессия, Пленарные заседания, 1623-е и 1626-е 
заседания; там же, Второй комитет, 1162— 1168-е и 1175-е 
заседания.

"  См. Декларацию о мировой продовольственной про
блеме, принятую Конференцией Организации Объединен
ных Наций по торговле и развитию, в Документах Конфе
ренции Организации Объединенных Наций по торговле и 
развитию, вторая сессия, том I, Д оклад и приложения (из
дание Организации Объединенных Наций, в продаже под 
Л» К.68.II.Б. 14), приложение I, резолюция 9 (II).

том и о б с у ж д а л а с ь  роль .продовольственной 
помощи. Во второй части в свете глобальны х про
гнозов поставок основных сырьевых товаров рас
сматривались  проблемы, стоящие перед экспор
тирующ ими продовольствие стран ам и  и перед 
развиты м и импортирующими продовольствие 
странами, как  потенциальными источниками 
продовольственной помощи. О пределенное вни
мание было уделено т а к ж е  той .роли, которую иг
рает  продовольственная помощь в общих про
грам м ах  экономической помощи стран, предо
ставл яю щ и х  ее. В последнем р а з д е л е  доклада 
с о дер ж али сь  п р ед л о ж ен и я  относительно органи
зационных мероприятий с целью расш ирения  об
щей продовольственной помощ и к а к  специализи
рованной формы .помощи в целях  развития,  ко
торую  необходимо исп ользовать  в сочетании с 
другими фор.мами помощи.

38. В шестом годовом д о кл а д е  Межправи-:  
тельственного комитета О О Н /Ф А О  по Мировой 
продовольственной программе охватывается  д е я - : 
тельность М ировой продовольственной програм-. 
м ы с 21 апреля  1967 года по 24 апреля  1968 го
да;  в течение этого периода Комитет  провел две
надцатую и тринадцатую  сессии. Н а  тринадцатой : 
сессии Комитет р ассм отрел  последствия,  связан-  ̂
ные с имеющимся д л я  П р ограм м ы  дополни
тельным продовольствием, а т а к ж е  включение 
непродовольственных товаров в ресурсы Про
граммы.

39. О ткры вая  дискуссию в Совете,  представи
тель ФАО отметил несколько предпосылок,  ко
торые положены в  основу д о к л а д а  Генерального 
секретаря:  хотя основное решение проблемы .про
довольствия заклю чается  ,в расш и рении  произ
водства  продовольствия в сам и х  странах ,  испы
тывающ их дефицит, и хотя был достигнут  значи
тельный прогресс ,в этом нап равлени и ,  в ближай
шем будущем все еще необходи м о 1будет оказывать 
продовольственную п ом ощ ь в широких мас
ш табах ;  в основном теперь уж е  не имеется запа
сов излишков, которые в ,прошлом со ставл ял и  ос
новной источник продовольственной помощи, и 
необходимо уделять больше внимания планируе
мому производству продовольствия в  развиваю
щ ихся  стран ах ,  исп ы ты ваю щ и х  продовольствен
н ы й дефицит. П редставитель  ФАО отметил необ
ходимость нового подхода к оказан ию  чрезвы
чайной помощи ,в больших масш табах .  В этом, 
отношении прави тельства  могли бы сотрудничать 
в определении м инимальны х ж ел ательн ы х  уров-
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ей резервных запасов  .основных продовольствен
н ы х  товаров,  ,с тем чтобы не д а т ь  крупным неуро
жаям привести к голоду. Генеральны й директор  
фАО недавн о  создал систему предупреж дения,  
предназначенную д л я  того, чтобы зар ан ее  преду
преждать о серьезной за д в и г а ю щ е й с я  нехватке 
продовольствия ,в связи с .неурожаями. Р я д  п р ед 
ъ я в и т е л е й  .подчеркнули необходимость к р а т к о 
срочного, среднесрочного и долгосрочного п р о 
гнозирования, хотя одна  делегац и я  в ы разила  со
мнение по поводу целесообразности долгосроч
ного прогнозирования.

40. П редставитель  ФАО подчеркнул ,необходи
мость увеличения ресурсов н али чн ы х  средств  М и 
ровой .продовольственной программы; запросы ,на 
чрезвычайную продовольственную пом ощ ь п р а к 
тически исчерпали чрезвычайные фонды П р о 
граммы, и р я д  просьб о помощи пришлось от
клонить. К а к  говорилось в д о к л а д е  Генерального 
секретаря, хотя уровень операций по продоволь
ственной пом ощ и будет в основном о п р е д е л ят ь 
ся реш ениями правительств  в области п р о и зв о д 
ства и ф инан си рования ,  соображ ения  наиболее 
эффективного использования ресурсов  требуют, 
чтобы эти .решения при ним ались  в каких-то м е ж 
дународных рампах.

41. Н есколько  делегаций выступили за р а с ш и 
рение сотрудни чества  м еж д у  М ировой продо
вольственной програм м ой  ,и д руги м и  у чреж ден и 
ями О р ган и зац и и  О бъединенных Н ац и й  и много
сторонними организациями.

42. Н екоторы е  представители  вы разили  мнение 
о том, что М и р о в а я  продовольственная п р о гр ам 
ма не м о ж е т  обеспечить долгосрочного решения 
продовольственной проблемы, стоящей перед р а з 

виваю щ и м ися  странами, но м ож ет  д а т ь  дополни
тельное •время д л я  р а бо ты  н а д  этой проблемой.

43. Б ы л а  подчеркнута необходимость введения 
улучшений в сельскохозяйственном секторе в от 
ношении используемой техники и предоставления 
различны х  производственных затрат.  Один из 
.представителей вы разил  предполож ен ие  о том, 
что М ировой продовольственной п р о гр ам м е  м о ж 
но было бы предоставить  полномочия принимать 
и р асп р ед ел ять  выделяемые бесплатно прои звод 
ственные реквизиты .  Н екоторые представители  
ссы лали сь ,  ,в качестве воодушевляю щ его приме
ра  потенциальных возможностей расширения  
сельскохозяйственного  производства  в р а з в и в а 
ющихся странах, на недавние успехи, достигну
тые в результате  освоения гибридной кукурузы, 
короткостебельной пшеницы и новых сортов риса .

44. Многие представители говорили о послед
ствиях тесной с в я зи  .между развитием  сельского 
хозяйства  и общим развитием ,  а т а к ж е  о необхо
димости объединения  продовольственной помощи 
с общими про гр ам м ам и  р азви ти я  р азв и в аю щ и х ся  
стран.

45. Совет принял к сведению д о кл а д  Генераль
ного .секретаря и в ы д ер ж к у  и з  д о кл а д а  Комитета 
по товарн ы м  проблемам  ФАО и передал  их Ге
неральной Ассамблее.  Он принял также к сведе
нию д о кл а д  М еж правительственного  комитета 
О О Н /Ф А О  по Мировой продовольственной про
грамме.

46. Совет  достиг договоренности, что его реш е
ние по вопросу о том, следует  ли  рассм атривать  
этот пункт далее ,  будет принято в свете реш е
ния Генеральной Ассамблеи.
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Глава IV

П Р О И З В О Д С Т В О  И И С П О Л Ь З О В А Н И Е  ПИЩЕВО ГО БЕЛК А *

47. Совет .рассмотрел 18 .на своей в о зо б н о вл ен 
ной сорок .пятой сессии 19 д о к л а д  (Е/4592) 19, под
готовленный Генеральным -секретарем в соответ
ствии .с резолюцией 12-57 ( Х И Н )  Совета  и -резо
люцией 2319 (XXII) Генеральной Ассамблеи; з а 
мечания  Консультативной группы по белку ФАО/ 
В О З / Ю Н И С Е Ф  (Е/4592/Ас1с1.1) и К онсультати в
ного комитета по применению достиж ений науки 
и техники в ц ел ях  разви ти я  (Е/4592/Ас1с1.2) по 
д о к л а д у  Генерального  секретаря;  и письма Гене
рального  директора  Всемирной организации 
здравоохран ен и я  (Е/4592/АсЫ.З) и Генерального 
директора  П родовольственной и сельскохозяйст
венной организац ии  Объединенных Н аци й  (Е/ 
4592/Ас1с1.4), содерж ащ и е  зам ечан и я  по поводу 
д о к л а д а  Генерального  -секретаря. Т а к ж е  на р а с 
смотрении Совета .находился рабочий документ, 
представленн ы й К анадой (Е/11.1239)19, и проект 
резолюции, представленны й Индией (Е /Ь .1240) 19.

48. Генеральный секретарь в своем д о кл аде -о б 
р а т и л  внимание :на объем ,  срочность ,и быстрый 
рост стоящей перед р азви ваю щ и м и ся  странами 
проблем ы  -недостатка белка в питании. Многие 
правительства  как  развитых, т а к  ,и р а зв и в а ю щ и х 
с я  -стран ответили на вопросник, который он р а 
зослал  относительно деятельности их стран. А н а 
лиз  ответов был представлен в д о кладе  под ос
новны ми заголовкам и ,  касаю щ и ми ся  белка из 
традиц ионн ы х источников (растительная  пища, 
■скот -и р ы б а ) ; белка из нетрадиционных источни
ков; распределения,  сбыта и просвещения н а с е 
лен и я ;  [исследовательской работы  и профессио
н альн ой  подготовки; политики и закон одательст 
в а  в о бласти  питания;  я  региональной д ея тел ь 
ности. В д о кл а д е  была о характеризована  т е к у 
щ ая  и п р е д л а га е м а я  деятельность организаций 
системы О рганизац ии  Объединенных Н аций и 
был1И суммированы .замечания правительств по 
д о к л а д у  Консультативного комитета ;по при м е
нению достиж ений н ауки  и техники в целях р а з 
вития в отношении м еж дународны х  действий для 
предотвращ ени я  грозящего  протеинового кризиса 
(Е/4343/Кеу.1) .

* Пункт 46 повестки дня двадцать третьей сессии Гене
ральной Ассамблеи озаглавлен «Увеличение производства и 
потребления пищевого белка: доклад Генерального секре
таря».

18 Е/5К.1569, 1570.
19 Официальные отчеты Экономического и Социального 

Совета, возобновленная сорок пятая сессия, Приложения, 
пункт 4 повестки дня.

49. Н а  основе .представленной ин ф о р м ац и и  Ге
н еральны й .секретарь с д е л а л  некоторы е общие 
выводы. В д о кл а д е  подчеркивалось,  что пробле
ма белка  не  является  лиш ь научной и техничес
кой. Хотя и требую тся дополнительные научные 
и технические знания, эффективность  мер зави
сит от способности исп ользовать  уж е  существу
ющие научные и технические зн а н и я  и устранить 
технические препятствия .на пути к использова
нию современной техники в условиях р азви ваю 
щихся стран. Это потребует -новых методов в об
ласти  экономики и управления.  Отмечались 
сложность  и разносторонний подход к проблеме 
белка,  а т а к ж е  необходимость найти пути и сред
ства д л я  того, чтобы связать  всю соответствую
щую деятельность и секторы, вклю чая  общетео
ретические и прикладные исследования,  клиниче
ские испытания, полевые испытания, сельскохо
зяйственное производство, промышленную обра
ботку и эффективное распределение,  и обеспечить 
потребление произведенных продуктов.  П рави 
тельства  сознают важ ность  проблемы белка и 
начинают разр еш ать  ее в своих собственных 
странах; другие, по-видимому, не способны при
нять необходимые меры и ра зр е ш а ть  сложные 
проблемы, связанные с этим. Д ругие  выводы ка
саются более эффективной мобилизации про
мышленности как в развитых, так  и в развиваю 
щихся странах, увеличения числа и улучшения 
качества квалифицированного  персонала  и уве
личения усилий в области о бразован ия  д ля  раз
решения проблемы недоедания.

50. В докладе  содерж ится ряд  рекомендаций. 
П одчеркивается  край няя  необходимость сильной 
политической поддерж ки д л я  обеспечения инте
грации управленческих, экономических, социаль
ных и -научных факторов;  после этого констати
руется, что наиболее современные методы в об
ласти  управления,  вклю чая  систему . анализа,  
д о лж н ы  использоваться  д ля  эф фективного  под
хода к разреш ен и ю  с л о ж н ы х  аспектов проблемы 
белка .  Генеральный секретарь рекомендовал,  
чтобы правительства  серьезно занялись  данным 
вопросом. В д о к л а д е  подчеркивается  по-прежне
м у  срочный характер  проблем ы  белка,  значение 
растительного белка и необходимость установить 
порядок приоритета в отношении групп населе
н и я  р азви ваю щ и х ся  стран, страдаю щ их от -недо
с т атк а  белка. С л е д у ю щ а я  рекомендация  касается 
катализирую щ ей  роли, которую могла бы играть 
О р ган и зац и я  Объединенных Н аций в стимулиро
вании того, чтобы правительства  как  развитых,



так и р а зв и в а ю щ и х ся  стран исп о льзо вал и  в боль- 
щей степени свои возможности  и ресурсы  в деле 
долгосрочного меж дународного  сотрудничества и 
согласованных усилий в целях  решения пробле
мы белка.  Отмечалось,  что в д о кл аде  ,не р а с с м а т 
риваю тся финансовые аспекты таких  м е ж д у н а 
родных усилий. Если О р ган и зац и я  О бъ еди н ен 
ных Н а ц и й  хочет играть катал и зи р у ю щ у ю  роль 
в мобилизации и привлечении правительств  и уч
реждений, потребуются,  по-,видимому, лишь 
скромные фонды. В д о к л а д е  рекомендуется ,  что
бы О р ган и зац и я  О бъединенных Н ац и й  иссл едо 
в ала  возм ож н ость  учреж дения  системы кл асси 
фикац ии  соответствующей информации, к а с а ю 
щейся п р о б л ем ы  белка,  и обеспечения ее р а с 
пространени я  и  использования  н а  кооперативной 
основе м е ж д у  заинтересованным и странами, уже 
зан и м аю щ и м и ся  такой информационной работой. 
Генеральны й секретарь  т а к ж е  отметил полез
ность периодического рассмотрения  прогресса, 
достигнутого в разреш ен ии  проблемы белка.

51. Раб-очий документ, представленный К а н а 
дой, содер ж и т  проект резолю ции,  по которому 
пред л агается ,  чтобы Совет приветствовал  р е ш е 
ние, п р и н я то е  Продовольственной  и сельскохо
зяйственной  организацией О бъединенных Наций 
(Ф А О ),  Всемирной организацией  з д р а в о о х р ан е 
ния ( В О З )  и  Д етским  фондом О р ганизац ии  О б ъ 
единенных Наций ( Ю Н И С Е Ф ) , о расш и рении  
сферы д еятельности  К онсультативной группы по 
белку; в ы р а зи л  бы надеж ду ,  что эти организации 
будут п р о д о л ж а т ь  п ри н и м ать  активное участие в 
деятельности  Консультативной группы по белку, 
О р га н и за ц и и  О бъединенных Н ац и й  по вопросам 
о б р аз о в ан и я ,  науки и культуры  ( Ю Н Е С К О ) ,  О р 
ган и зац и и  Объединенных Н аци й  по п ром ы ш лен 
ному р а зв и т и ю  ( Ю Н И Д О ) , П р о гр ам м ы  р а з в и 
тия О р ган и зац и и  Объединенных Наций 
( П Р О О Н ) ,  М еж дународного  агентства по а то м 
ной энергии  (МАГАТЭ) и других заи н тересован 
ных о р ганизац ий  д ля  обеспечения наи бо л ее  э ф 
ф ективной координации; обратился  бы с прось
бой .к Ф А О , В О З и  Ю Н Е С К О ,  в консультации с 
Г енеральны м  секретарем,  другими о р г а н и за ц и я 
ми си стем ы  О рганизац ии О бъединенных Н аци й  и 
Советом, через Комитет по програм м е и коорди
н ац ии  рассмотреть ,  м огут  ли эти меры .в системе 
О р га н и за ц и и  Объединенных Н аци й  быть д о ст а 
точными, чтобы обеспечить консультативное о б 
служ и ван и е ,  которое м ож ет  о казаться  ж е л а т е л ь 
н ы м  в ц е л я х  сосредоточения внимания  н а  все
мирной п роблем е пищевого белка;  настоятельно 
призвал  бы государства постоянно сообщ ать  со
ответствую щ им учреж ден иям  о своей д ея т е л ь н о 
сти и воспользоваться  знан иям и  и услугами экс 
пертов и консультативной помощью соответству
ющих учреж ден ий  при р азр а б о т к е  своих планов 
р а зв и ти я  и осуществлении в той мере, в какой 
это возм ож н о,  конкретных предложений, содер
ж а щ и х с я  в докладе  Консультативного  комитета 
по применению  достижений науки и техники з 
целях  разви ти я ;  просил  бы организации, вх о д я 
щие в  систему О р ганизац ии  Объединенных Н а 
ций, чтобы они, в консультации с заи н тер есо ван 

ными учреж дениями,  в срочном порядке и б л а г о 
ж елательн о  рассм отрели  поступающие от р а з в и 
ваю щ ихся  стран  з а я в к и  н а  оказание  помощ и по 
проектам развития ,  связанным с  конкретными 
предложениями и р ассм атр и ваем ы м  в соответст
вующей стране ил,и странах  в качестве первооче
редных; и просил бы Генерального  секретаря  кон
сультироваться  с соответствующими уч р еж ден и 
ями по вопросу о содерж ащ и хся  в этом до кл аде  
конкретных предложениях,  поскольку они с в я 
заны  с планами второго Д есятилетия  развития.

52. В проекте Индии предлагается ,  чтобы С о 
вет высоко оценил д о к л а д  Генерального с е к р ета 
ря; просил бы Генерального секретаря ,  в кон
сультации с  заинтересованными учреж дениям и 
системы О рганизации О бъедин енны х Н аци й ,  со
с тавл ять  двухгодичные до кл ады  о ходе вы полне
ния работы по  решению проблем ы  белка  д ля  
представления  Генеральной Ассамблее, Совету 
и други м  заинтересованным организац иям  и о б 
р а щ а т ь с я  к прави тельствам  с просьбой пред
ставлять  соответствующую информацию; отме
тил бы широкий круг деятельности, осущ ествля
емый учреж дениями системы О рганизац ии  О б ъ 
единенных Н аций, и  выразил  н адеж ду ,  что П р о 
гр ам м а  развития  О рганизации Объединенных 
Наций, М еждународны й банк реконструкции и 
развития  ( М Б Р Р ) , М еж д у н ар о д н ая  ассоциация 
разви ти я  (М А Р ) ,  М еж д у н а р о д н а я  ф инан совая  
корпорация  (М Ф К ) и региональные банки р а з 
вития еще больше усилят  свою п оддерж ку  д е я 
тельности, связанной с проблемой белка;  отме
тил бы возросшее число дисциплин, которыми з а 
н и м ается  К онсультативная  группа по белку, и 
вы разил  надеж ду ,  что ее техническая  д е я т е л ь 
ность будет еще больше укреплена; просил бы 
Генерального секретаря  .в консультации .с соот
ветствующими учреж дениями подготовить меж- 
дисциплинное глобальное  исследование и ряд  
исследований по странам о применении с о в р е 
менных -методов и техники руководства,  в част
ности анализа  систем, к проблема белка, и р ас 
см отреть  вопрос о том, как  можно улучшить 
сбор и распространение  информации по критиче
ским аспектам проблемы белка путем проведе
ния совместных мероприятий стран ам и,  з аи н те 
ресованными в такой  информационной работе, и 
представить д в ад ц а т ь  пятой сессии Генеральной 
А ссамблеи до кл ады  о  ходе работы  после их р а с 
смотрения Советом. В проекте  далее  пред л агает 
ся, чтобы Совет постановил провести первон а
чально в течение пяти  лет начиная  с 1 ян варя
1969 года кам п ан ию  Организации О бъедин ен
ных Наций по расширению  производства белка 
в качестве средства  р а зр а бо тк и  стратегии, н а 
правленной на проведение практической д е я 
тельности, для  ее осуществления с помощью ме
ждународной совместной и согласованной п р о 
грам м ы  и для  стимулирования как  в развитых, 
т а к  и в р азв и в аю щ и х ся  странах интереса и фи
нансовой  поддерж ки в отношении необходимой 
деятельности со  стороны правительств, научных 
кругов, организаций, государственной и частной 
промышленности, а т а к ж е  некоммерческих фон-
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доз;  настоятельно при звал  бы государства о к а 
зать  полную поддерж ку  и проявить сотрудниче
ство в отношении кам п ан ии  О рганизац ии  О б ъ е 
диненных Наций; просил бы Генерального секре
т а р я  н азн ачить  -совет в составе восьми видных 
деятелей ,  причем четверо из ,них д олж н ы  н а з н а 
чаться  Генеральным •секретарем, а остальные че
ты ре  члена — Консультативной группой по белку 
Ф А О /В О З /Ю Н И С Е Ф ,  д л я  проведения кам п ан ии 
и представления  годовых д о к л а д о в  Генеральной 
Ассамблее,  С овету  и другим заинтересованным 
орган и зац и ям  в системе О рганизац ии  О б ъ еди 
ненных Наций; просил бы Генерального секрета
ря  изучить возмож ны е -источники, как  государст
венные, т а к  и негосударственные, добровольных 
взносов .на проведение кам п ан и и  О рганизац ии 
Объединенных Н ац и й  по расш ирению  производ
ства белка  и представить  д в ад ц ать  четвертой 
сессии -Генеральной -Ассамблеи д о к л а д  о р есу р 
сах и  возможностях ,  которые были предоставле
ны в его -распоряжение д ля  использования в ц е 
л я х  проведения  этой кам лани и;  п редлож ил  бы 
заинтересованным о рганизац иям  системы О р г а 
низации Объединенных Н ац и й  принять участие в 
кампании;  и просил бы Генерального  секретаря  
в р а м к а х  кам лани и  о к а за т ь  -содействие укреп ле
нию -связей м еж ду  орган и зац и ям и  развиты х и 
р азв и в аю щ и х ся  стран, об лад аю щ и м и  во зм о ж н о 
стями в  ключевых секторах-проблем ы  белка.

53. Во время прений в Совете, в которых у ч а 
ствовали  представители -специализированных уч
реж дений, заместитель Генерального  секретаря 
по экономическим и социальным вопросам под
черкнул важ ность ,  .придаваемую Генеральным 
секретарем  .проблеме бел к а ,  и необходимость мо
билизовать  политическую волю правительств на 
достиж ение  аффективного  и быстрого прогресса 
в решении этой проблемы. Он указал ,  что ФАО, 
В О З  и Ю Н И С Е Ф  осущ ествляю т важную  д е я 
тельность  посредством их участия в К онсульта
тивной группе по белку. О рган и зац и я  О б ъ е д и 
ненных Н аций вступает в эру  повышения роли 
н ау к и  и техники, и -она д о л ж н а  быть на высоте 
новых возлагаем ы х  н а  нее требований.

54. Р я д  представителей вы разили  свою поло
жи тельную  оценку д о к л а д а  Генерального сек р е 
т аря .  О н и  вы сказали  мнение, что зам ечан ия  К о н 
сультативной группы по белку Ф А О /В О З /  
Ю Н И С Е Ф  и Консультативного  комитета ,по при
менению достижений -науки -и техники в  целях  
разви ти я  являю тся  полезными, так  ж е  как  и з а 
м ечан ия  ФАО, В О З  и Ю Н Е С К О .  Д е л а л а с ь  тан ж е  
ссылка на деятельность  Ю Н И Д О  и П Р О О Н .  Н е 
которые делегации отмечали, что д оклад  К он
сультативного  комитета и р а б о т а  Генерального 
секретаря  явились толчком ,в деле  -разрешения 
проблемы  белка и что функция  Консультативной 
группы по белку Ф А О /В О З /Ю Н И С Е Ф  является  
полезной.

55. В аж н ость  и ф ундам ен тальны й характер  
проблемы  недостатка белка  в пище населения  
развиваю щ и хся  стран отмечались  большинством 
делегаций,  принимавших участие в прениях,  и

был 'Общепризнан тот факт, что единого ответа 
на проблему белка нет, поскольку различны  ус
ловия  не только в разви ваю щ и хся  странах ,  но и 
'Среди р азн ы х  групп населения  в данной разви
в аю щ ей ся  стране. Бы ло  высказано  мнение, что 
элемент -времени становится все более критичес
ким д ля  разреш ен ия  проблемы белка к а к  в от
ношении существую щ его населения,  так  и в от
ношении ож идаемого  увеличения населения.

56. Р я д  представителей в ы с к а за л и  мнение, что 
необходимо -начать кампанию , которая  .привлекла 
бы заинтересованные п рави тельства  и учреж де
ни я  как  в развитых, так  и  в развиваю щ и хся  
стран ах .  Ж елательн о ,  чтобы эта  кам п ан и я  была 
з а д у м а н а  как  меж дународное  сотрудничество 
■между заинтересованными сторон а,ми. Г енераль
ный секретарь мог сыграть полезную ка т а л и зи 
рую щ ую  роль в таких усилиях. Н екоторые деле
гации, -однако, ставили под .сомнение полезность 
такого  подхода.

57. Р я д  представителей полагали,  что необхо
димо назн ачить  -небольшую группу, д л я  -того что
бы она сформули ровала  общую стратегию по 
разреш ен ию  проблемы белка, стоящей перед р а з 
виваю щимися  стран ам и .  Некоторые представи
тели,  однако, полагали, что необходимы измене
ния в аппарате ,  поскольку Консультативная 
группа по белку Ф А О /В О З /Ю Н И С Е Ф  играет  по
лезную -роль и могла бы, если необходимо, быть 
д ал е е  расш ирена .  В ы сказы валось  мнение о том, 
что усиление деятельности соответствующих уч
реж дений .принесет .пользу.

58. У поминалась важ н ость  привлечения про
м ы ш л ен н о сти — где это возмож но на коммерчес
кой основе — в  большей степени, чем это имело ме
сто в предыдущей деятельности по проблеме 
белка, ввиду компетентности промышленности и 
отличных результатов ,  достигнутых ею. Д е л а 
л а с ь  т акж е  ссылка н а  в а ж н о ст ь  деятельности  р я 
да  некоммерческих частных фондов и их вклада 
в  решение проблемы белка, на желательность  
привлечения органов, ответственных за  принятие 
решений на региональном уровне, и н а  ж е л а 
тельность большего признания  роли, которую иг
р ает  двусторонняя деятельность в области р а з 
решения проблемы белка.

59. Некоторые делегации при давали  большое 
значение тому, чтобы те, кто р а з р а б а т ы в а е т  по
литику, осознали  последствия  недостатка  белка 
в  п к щ е  населения и влияние этого ф а к т о р а  на  
будущее разви ваю щ и хся  стран. Население  в це
лом, в особенности матери, т акж е  н у ж д а ю тс я  в 
дальнейш ем просвещении по вопросу -о х ар акте 
ре ди еты  и традиций питания.

60. П одчерки валась  необходимость получения 
белка из традиционных источников. Р я д  д елега 
ций указы вали  и н а  необходимость р а с с м ат р и 
вать  проблему белка в более широком контек
сте. Несколько делегаций подчеркнули, что Совет 
д о лж ен  .постоянно д ер ж а ть  в поле зрения вопрос 
о белке .ввиду его важности  и сложности, а т а к 
ж е  ввиду его значения для  координации деятель-
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яосги р азл и ч н ы х  о р ган и зац и й  системы О р г а н и з а 
ции О бъедин енны х Н аци й .

61. В о зн и к л а  дискуссия  относительно х а р а к т е 
ра резолюции, которую д о лж ен  принять Совет в 
заклю чени е  прений. Р я д  делегац и й  в ы сказали  
мнение, что Совет не имеет достаточно времени 
для того,  чтобы полностью обсудить вопрос и 
проекты, находящ и еся  на его рассмотрении. 
С д р у го й  стороны, р я д  представителей в ы с к а з а 
ли мнение, что провал  соглаш ения я в л яе т с я  р е 
зультато м  не только .недостатка времени, но и 
р а зл и ч и я  в подходе. Д руги е  представители  в ы 
с к а з а л и  мнение, что дело не .в разл и ч и ях  по су
ществу в имеющихся проектах и предложенных 
поправках ,  находящ и хся  на рассмотрении Сове
та, и что  могла бы быть .найдена ф орм ула ,  кото
рая  получила  бы общую поддерж ку.  В ы с к а з ы в а 

лось мнение, что, поскольку испытывается н едо
статок во времени д ля  основательной дискуссии, 
Совет  ,не в состоянии сф ормулировать  существен
ную реком ендацию  д л я  Генеральной Ассамблеи, 
поэтому Совет не д о л ж е н  п ередавать  проекты, 
находящ иеся  на его рассмотрении, а долж ен  
представить А ссамблее  д о к л а д  о проделанной р а 
боте. Тем .не менее вы сказы валось  общее мнение 
о  то.м, что ввиду  важности  данного .вопроса д л я  
человечества  необходимо, чтобы Совет рассм от
рел его .более .полно в б ли ж ай ш ем  будущем.

62. По предложению П р едседателя  Совет р е 
шил [резолюция 1385 (ХЬУ)] передать д о к л а д  Ге
нерального  секретаря по проблеме белка Гене
р ал ь н о й  Ассамблее и обратить внимание на з а 
м ечан ия  и прения по данному вопросу, со д е р ж а 
щиеся .в теперешнем докладе .
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Глава V

М Е Р О П Р И Я Т И Я  ПО П Е Р Е Д А Ч Е  ТЕХ НИЧ ЕСК ИХ  З Н А Н И Й  
Р А З В И В А Ю Щ И М С Я  СТРАНАМ

63. Н а  -своей .возобновленной сорок пятой сессии Совет р ассм отрел20 
.очередной д о к л а д  Генерального секретаря  (Е/4597) относительно м ер о 
приятий ло  передаче технических знаний разви ваю щ и м ся  странам, к 
которому в соответствии .с резолюцией 1311 (Х Ы У ) Совета было при
лож ено  исследование методологии проведения обследований по о т д е л ь 
ным ст р ан а м ,  подготовленное Учебным ,и научно-исследовательским ин
ститутом О рган и зац и и  Объединенных Н аци й  .в консультации с Д е п а р 
таментом по экономическим и социальным вопросам. Были проведены 
консультации с региональными экономическими комиссиями, а такж е  с 
региональн ы м и и национальными учреж ден иям и  д ля  изучения в о зм о ж 
ностей их участия в проведении обследований по странам, и многие из 
них согласились участвовать .в такой  работе .  Б ы л а  вы р аж ен а  над еж д а  
на то, что к концу 1969 года будет заверш ен  ряд  обследований, с тем 
чтобы их результаты  м о ж н о  было представить ,на меж региональном  с о 
вещании специалистов в 1970 году.

64. В ходе обсуждения этого вопроса говорилось о неотложной .не
обходимости выработки  творческого подхода к проблеме, связанной с 
передачей технических знаний, а т а к ж е  о значении подготовки местного 
персонала д ля  расш ирения  возможностей стран,  получающ их помощь, 
использовать  технические знания. Т а к ж е  говорилось о том, чтобы учи
ты вали сь  в аж н ы е  .факторы социального .и культурного характер а ,  а 
т а к ж е  экономические и технические вопросы.

65. Совет принял к сведению доклад ,  а т а к ж е  .методологию прове
дения обследований по странам.

20 Е/5Н. 1567.
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Глава VI

С П Е Ц И А Л Ь Н Ы Е  В ОП РОС Ы

А. Д О К Л А Д  м е ж д у н а р о д н о й  к о н ф е р е н ц и и  м и 
н и с т р о в , ОТВЕТСТВЕННЫХ ЗА СОЦИАЛЬНОЕ
ОБЕСПЕЧЕНИЕ

66. Н а  своей возобновленной сорок пятой сес
сии 21 Совет  им ел  в своем р аспоряж ени и  записку 
Генерального .секретаря (Е/4595),  в которой о б 
ращается  внимание н а  д о кл а д  М еж дународной  
конференции министров,  ответственных з а - с о ц и 
альное обеспечение (Е/4590) .  К онференция  была 
созвана ,в соответствии с резолюцией 1140 (Х Ы ) 
Совета .в ш таб -квартире  О р ганизац ии  Объеди* 
.ненных Н а ц и й  и п р о д о л ж а л а с ь  с 3 по 12 сентяб
ря 1968 года .  Конференция единогласно приняла  
резолюцию, в которой она просит Генерального 
секретаря передать д о к л а д  Конференции Гене
ральной А ссам блее  на ее д в ад ц ать  третьей сессии 
для соответствующего рассмотрения  и догово 
риться о включении д о к л а д а  Конференции в к а 
честве д ополнительного  пункта повестки дня  во
зобновленной сорок  пятой сессии Совета.

67. Ч л е н ы  Совета вы разили  удовлетворение по 
поводу успешного окончания Конференции, к о 
торая о к а з а л а с ь  чрезвычайно своевременной вви
ду того, что государства-члены, особенно р а з в и 
вающ иеся  страны, придаю т все большее значение 
тому вкл ад у ,  'который можно сделать в н а ц и о 
нальное р азв и ти е  с помощью программ соци аль
ного обеспечения.  Конференция  сформули ровала  
ряд д а л е к о  идущих рекомендаций,  которые з н а 
чительно ускорят  прогресс национальной и м е ж 
дународной деятельности в области социального  
обеспечения. Отмечалось,  в частности, что К он ф е
ренция п рави льн о  подчеркнула ответственность 
прави тельств  за  р азр а б о т к у  программ в области 
социального обеспечения, необходимость вовлечь 
все слои населения в дело  осуществления этих 
программ и необходимость того, чтобы со ц и ал ь 
ное р а зв и т и е  и социальное обеспечение нашли 
должное отраж ен и е  в п рограм м ах  м е ж д у н а р о д 
ного сотрудничества  О рганизац ии  О бъ еди н ен 
ных Н ац и й .

68. Б ы л о  достигнуто общее согласие  ,в отноше
нии того, что выводы Конференции зас л у ж и в а ю т  
тщ ательного  рассмотрения  к о м п е те н т н ы м и 'о р га 
н а м и  О бъедин енны х  Н аций. Члены Совета под
держ али  вы сказанн ую  Конференцией точку з р е 
ния о том, что передача д о к л а д а  Совета Гене
ральной А ссам блее  на  ее д в ад ц а т ь  третьей сес
сии облегчит рассмотрение р я д а  социальных в о 
просов, вклю ченных в повестку дня  этой сессии.

Е/8К.1565.

69. Совет постановил просить Комиссию соци
ального развития  рассмотреть  д о к л а д  К онф ерен
ции на  своей д вадцатой  сессии и долож ить  С о 
вету о результатах.

В. ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ОРГАНИЗАЦИИ, ВХОДЯЩИХ В
СИСТЕМУ ОРГАНИЗАЦИИ О БЪЕДИНЕННЫ Х НА
ЦИИ, В СВЯЗИ СО СТИХИЙНЫМИ БЕДСТВИЯМИ *

70. Н а  своей возобновленной сорок пятой сес
сии Совет снова о б су ж д а л  22 деятельность ор га 
низаций, входящих в систему О рганизации О б ъ 
единенных Наций, в связи со стихийными бедст
виями. Совет обсудил этот вопрос на сорок  п я 
той сессии и постановил 23 отлож ить до возобнс©- 
ленной сессии рассмотрение представленного 
предложения.

71. В распоряж ении Совета находились д о кл а д  
Генерального  секретаря  (Е /4 5 4 4 24 и А<Ы.1), пред
ложение ,  внесенное н а  сорок .пятой сессии (Е/ 
АС.24/Г .353),  и краткие  отчеты заседаний, на к о 
торых этот 'пункт рассм атр и вал ся  Комитетом по 
координации на сорок пятой сессии 25.

72. Один из авторов предложения,  представ
ленного н а  сорок пятой сессии, открыл обсуж де
ние обзором положений резолюции 2034 (XX) 
Генеральной Ассамблеи о помощи в случае  сти
хийных бедствий и изложил содержание и цели 
этого предложения.  Он напомнил, что оно вклю 
чало  проект резолюции, в котором Генеральная  
А ссамблея ,  в частности, продлевает  еще на трех
летний период предоставленные Генеральном у 
секретарю в .пункте 5 резолюции 2034 (XX) пол
номочия ,  а именно: использовать из Фонда обо
ротных средств сумму в .пределах 100 000 д о л л а 
ров д л я  оказан ия  чрезвычайной .помощи в тече
ние любого  года в связи со стихийными бедстви
ями, причем не  более 20 000 д о лл ар о в  одной 
стране  в случае стихийного бедствия, и р а с ш и р я 
ет возможности использования Фонда оборотных 
средств, уполномочивая Генерального секретаря  
р асходовать  в пределах  100000 долларов  до 
10 000 д о лл ар о в  д ля  каж дой  страны в порядке 
о казан и я  правительствам помощи в ответ на их

* Пункт 48 повестки дня двадцать третьей сессии Гене
ральной Ассамблеи озаглавлен «Помощь в случае стихий
ных бедствий».

22 Е/5К.1562, 1563, 1567.
23 Е/5К.1561.
24 Официальные отчеты Экономического и Социального 

Совета, возобновленная сорок пятая сессия, Приложения, 
п у н к т  1 повестки дня.

‘25 Е/АС.24/5К.357, 361.
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за я в к у  в деле  р а зр а бо тк и  в сотрудничестве с уч
р еж д ен и ям и  О рган и зац и и  Объединенных Н аци й  
и Лигой  общ еств  Красного  Креста  . н а ц и о н а л ь 
ных планов и .административных мероприятий по 
борьбе  со стихийными бедствиями.

73. Один представитель,  при зн авая  значение 
той ограниченной помощи, которую смог предо
стави ть  Генеральный секретарь  в соответствии с 
резолюцией 2034 (XX) Генеральной Ассамблеи, 
все ж е  отметил, что отдельные правительства  и 
добровольные учреж ден ия  имеют возможность  
удовлетворять  просьбы о  помощи н е за м е д л и 
тельно и предоставлять  значительны е ассигнова
ния в виде фондов, м атери алов  и продуктов 
питания. О.н считал ,  что государства-члены следу
ет  поощ рять к тому, чтобы они создавали  сп ец и 
альны е  резервные группы по борьбе со стихий
н ы м и  бедствиями д л я  с л у ж б  за границей; Н о р 
ве ж с к ая  группа по о казан и ю  хирургической по
м о щ и  в случае  стихийных бедствий и Группа по 
о к а за н и ю  медицинской помощи на местах, а 
т а к ж е  Ш вед ская  р езервн ая  группа для  работы 
от  О р ганизац ии  О бъединенных Наций являю тся  
при м ерам и  того, что можно сделать в этом отно
ш е н и и 26. Этот  представитель  п ри держ и вался  
мнения, что Генеральны й секретарь д о лж ен  в 
б ли ж ай ш ем  будущем заняться  улучшением р а с 
пределения персонала ,  зани м аю щ егося  этим воп
росом, а т а к ж е  созданием небольшой группы 
д олж ностных л и ц  в р а зл и ч н ы х  отделах, которые 
осущ ествляли  бы функции по координации. Ж е 
л ателен  периодический пересмотр А д м и н и стра 
тивным комитетом по координации (А К К ) м еро
приятий, принятых в р а м к а х  учреждений, вх о д я 
щих з систему О р га н и за ц и и  Объединенных Н а 
ций, в связи с  про гр ам м ам и  и деятельностью  в 
с л у ч а е  стихийных бедствий, и он предложил, что
бы Генеральный секретарь  представил д о к л а д  об 
осуществлении положений проекта резолюции в 
1970, а не в 1971 году, как  это предлагается  з 
проекте резолюции.

74. Р я д  представителей внесли зам ечан ия  в 
-связи с со дер ж ащ и м ся  в проекте резолюции 
предлож ением  о предоставлении финансовой по
мощи правительствам  стран для  р азработк и  
планов  и административных .мероприятий по 
борьбе со стихийными бедствиями. Некоторые 
делегации считали, что было бы более целесооб
разны м  предоставлять  этот вид помощи в отзег  
на за я в к и  правительств  по програм м ам  техниче
ского сотрудничества О рганизац ии О бъедин ен
ных Наций, чем использовать для этой цели 
Фонд оборотных средств. Говорилось о том, что 
правительство  страны, потерпевшей стихийное 
бедствие, лучше кого бы то ни было может, коор
динировать  помощь и обратиться  непосредствен
но к  двусторонним источникам помощи. О р га н и 
з а ц и я  Объединенных Н аци й  могла бы затем ог
рани читься  стимулированием и 'поощрением мер, 
направленны х на уменьшение последствий дан-"

26 См. Официальные отчеты Экономического и Социаль
ного Совета, возобновленная сорок пятая сессия, П рило
жения, п у н к т  I повестки дня. документ Е/4544, п у н к т ы  

5—8.

ного стихийного бедствия, и это не действовало 
бы р асх о л а ж и в а ю щ и м  образом  на помощь "Со 
стороны добровольных организаций. Один из ав
торов  предложения  согласился с тем, что жертва 
стихийного бедствия лучш е кого бы то ,ни быд0 
м о ж ет  определить характер  требую щейся  пом0. 
щи и ей д о л ж н ы .б ы ть  предоставлены все  полно
мочия д ля  координ ации  усилий по оказан ию  ц0. 
мощ и; цель проекта -резолюции заклю чается  а 
том, чтобы обеспечить предоставление дополни
тельной помощи возм ожно скорее.

75. Пересмотренный проект этого предложения 
(Е/Ь. 1238) был единогласно лри н ят  Советом [ре. 
золюция 1384 (ХГУ)]. В резолюции Совет  реко
мендовал -Генеральной Ассамблее  принять  про
ект резолюции, где Ассамблея ,  в частности, дол- 
ж н а  постановить продлить еще на  трехлетний 
период предоставленные Генеральному секрета
рю резолюцией 2034 (XX) полномочия, а именно: 
использовать  из Фонда оборотных средств сум
му в пределах  100 000 долларов  д л я  оказания 
чрезвычайной помощи в течение любого года в 
связи  со стихийными бедствиями, причем не бо
лее  20 000 д о л л а р о в  одной стране в случае сти
хийного бедствия; постановить,  в том .случае если 
средства будут находиться  , в .пределах суммы 
100 000 долларов ,  о которой говорится выше, 
уполномочить Генерального  секретаря  в качест
ве временной меры р асходовать  до 10 000 долла
ров д л я  отдельной страны на помощь правитель
ствам, по .их .просьбе, в сотрудничестве с органи
заци ям и  системы О рганизации Объединенных 
Наций и Л иги  обществ Красного Креста,  в раз
работке мероприятий по .подготовке в националь
ных .масштабах на случай стихийных бедствий, 
при этом подразумевается ,  что будет рассмотрен 
запрос о получении в будущем необходимых 
средств д ля  такой помощи из других  источников; 
просить А К К  периодически р а с с м ат р и в а т ь  про
граммы и проекты системы О р ганизац ии  Объ
единенных Наций,  относящиеся к -стихийным бед
ствиям; просить Генерального секретаря  предста
вить Совету предварительный до кл ад  о ходе ра
боты по осуществлению н астоящ ей  резолюции в
1970 году и всеобъемлю щ ий д оклад  на пятьдесят 
первой сессии Совета; и постановить рассмот
реть на своей д в ад ц а т ь  шестой сессии все аспек
ты деятельности системы О рганизации Объеди
ненных Наций з связи со стихийными бедстви
ями.

76. В ы сказы валось  мнение, что эта резолюция 
отр аж ает  моральное  обязательство  Организация 
Объединенных Н ац и й  перед человечеством, под
черкивает необходимость заставить  современную 
технику служить  усилиям, направленным на 
уменьшение последствий стихийных бедствий, 
вводит концепцию планирования  на  случай сти
хийных бедствий и подчеркивает потребности 
развиваю щ и хся  стран.

77. Н екоторые делегации при излож ении мо
тивов голосования зарезерви ровали  свою пози
цию в отношении положения,  касаю щ егося  пре
доставления ден еж н ы х  средств для  плаиирова-



!На случай стихийного бедствия, которые, по нансирования,  когда П ятый комитет приступит к
[Х .мнению, следует получать за  счет ресурсов рассмотрению административных и бюджетных

технического сотрудничества. Эти д елегаци и  от- аспектов этого 'вопроса ,на д вадц ать  третьей сес-
метили, что  они вернутся к вопросу такого фи- снн Генеральной Ассамблеи.
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Глава VII

Р А С Ш И Р Е Н И Е  И К О О Р Д И Н А Ц И Я  Д Е ЯТ Е Л Ь Н О С Т И  О Р Г А Н И З А Ц И Й  
СИСТЕМЫ О Р Г А Н И З А Ц И И  О Б Ъ Е Д И Н Е Н Н Ы Х  НАЦИЙ

А. ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ ДЕК ЛА РА Ц И И  О ПРЕДОСТАВ
Л ЕН ИИ  НЕЗАВИСИМОСТИ КОЛОНИАЛЬНЫМ
СТРАНАМ И НАРОДАМ С ПЕЦ ИА ЛИ ЗИРО В АН НЫ 
МИ УЧРЕЖ ДЕН ИЯМ И  И МЕЖДУНАРОДНЫ МИ О Р 
ГАНИЗАЦИЯМИ, СВЯЗАННЫМИ С ОРГАНИЗА
Ц ИЕЙ  О БЪЕДИ НЕН НЫ Х  НАЦИИ *

78. Совет ,на своей сорок пятой сессии р а с с м о т 
рел вопрос об осуществлении Д е к л а р а ц и и  о пре
доставлении независимости колониальным с т р а 
нам и .народам специализированными у ч р еж д е 
ниями и м еж дун ародн ы м и  организациями, св я 
занными с О рганизац ией  Объединенных Наций, 
и постановил, что ввиду необходимости получе
ния дальнейш ей информации он отлож ит п ри 
нятие решения по этому вопросу до своей возоб
новленной сорок пятой сессии 27.

79. Н а  возобновленной сессии Совету вновь 
была п р е д с т а в л е н а 28 записка  Генерального сек
ретар я  по этому вопросу (Е/4546),  д о к л а д  П р е д 
се д ател я  Совета о его консультациях  с П р едсе 
дателем  Специального комитета по вопросу о хо 
де осуществления Д е к л а р а ц и и  о предоставлении 
независимости  колон иальны м  странам и народам  
(Е/4547)  и д о к л а д  о совместных заседан иях  К о 
митета по програм м е и координации и А дм и н и 
стративного комитета по координации (Е /4557)29. 
Кроме того, Совет и м ел  в своем р асп о р яж ен и и  
сообщение Генерального директора ' М е ж д у н а 
родного бюро труда  Генеральному секретарю  
О рганизац ии  О бъединенных Н аций (Е /4 6 0 3 ) .

80. Во время о бсуж ден ий  представители спе
циали зированн ы х учреждений, которые могли со
общить новую и н форм аци ю , сделали  заявлен ия .  
П редставитель  М еж дун ародн ой  организации тру
да ( М О Т ) , напомнив о ряде  документов, о т р а 
ж а ю щ и х  предыдущие заявлен и я ,  которые были 
сделаны  от имени МОТ, обратил внимание на 
сообщение своего Генерального  директора,  з ко 
тором со де р ж а ла с ь  просьба к Генеральному се
кретарю  информировать  Экономический н С о 
циальный Совет и Генеральную  А ссамблею о 
действиях, предпринятых А дминистративным со-

* Пункт 69 повестки дня двадцать третьей сессии Гене
ральной Ассамблеи.

57 См. Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, два
дцать третья сессия, Дополнение № 3 (А/7203), п у н к т ы  

771—777.
28 Е/5К.1568.
29 Официальные отчеты Экономического и Социального  

Совета, сорок пятая сессия„ Приложения, пункт 23 повест
ки дня.

ветом М еж дународного  бюро труда в ноябре 
1968 года в отношении рекомендаций, со держ а
щихся в резолю циях 1514 (X V ) , 2311 (XXII) и 
2326 (XXII) Генеральной Ассамблеи. Админист
ративный совет единогласно принял р я д  реше
ний, постановляю щ ие части которых были сле
дующими:

a)  В соответствии с п рограм м ам и  техническо
го сотрудничества М ОТ и в духе  Всеобщей дек
ларац и и  прав  человека п р едоставлялась  помощь 
«без каких бы то ни  было различий, таких как 
р аса ,  цвет кожи, язык, религия, политические 
или другие убеждения,  национальное  или соци
альное происхождение, собственность, рождение 
или другой статус»; и единственными условиями 
или ограничениями, о казы в ав ш и м и  влияние на 
предоставление такой помощи, было то, чтобы 
помощь за п р а ш и в а л а с ь  правительствами госу
дарств,  в которых прож ивали  соответствующие 
лица, или Верховным комиссаром ' Организации 
Объединенных Н аций по делам  беженцев,  или 
Организацией  африканского  единства (ОАЕ), 
или любой другой региональной организацией, 
признанной, как  таковой, М О Т  в отношении лиц, 
которых они опекают;  чтобы характер  запрошен
ной помощи входил .в обычную сферу деятельно
сти М О Т в области технического сотрудничества; 
чтобы предоставление такой помощ и осуществля
лось под наблюдением и контролем, которые 
М О Т осуществляет  над всеми своими программа
ми технического сотрудничества в интересах сво
их членов; и чтобы средства, необходимые для 
оказан ия  запрошенной помощи, могли быть по
лучены из источников МОТ, из П рограм м ы  раз
вития О рганизац ии Объединенных Наций 
(П Р О О Н ) ,  из других источников Организации 
Объединенных Н аций или государства,  запра
шивавшего помощь з отношении лиц, опекаемых 
им, или Верховного комиссара Организации 
Объединенных Н аций по д е л а м  беженцев, и ли 
ОАЕ, или других региональных организаций в 
отношении лиц, которых они опекают;

b)  Генеральный директор будет и впредь под
держ и вать  тесные и постоянные контакты с пра
вительствами государств, где п рож и ваю т  заинте
ресованные лица,  с Верховным комиссаром Ор
ганизации Объединенных Н ац и й  по делам  бе- ; 
женцев и ОАЕ в целях долж ного  и эффективно
го удовлетворения просьб, с которыми они могут ; 
обратиться, и, если этого потребуют обетоятель-
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ства, внесет соответствующие предлож ени я  А д 
министративному совету;

с) Ю ж н а я  А ф р и ка  не является  .больше членом 
МОТ, и -политика М О Т в отношении .апартеида 
по-прежнему определяется  заявлен ием  М еж ду-  
дародной конференции труда  от 8 .июля 1964 го 
да, которое было сделано  по вопросу о политике 
апартеида,  проводимой в Ю ж но-А фриканской  
Республике;

й) М О Т  зо исполнение реш ен ия ,  принятого ру
ководящим органом 19 ноября 1965 года, будет 
продолж ать  д е л а т ь  все от .нее зависящ ее ,  д л я  то
го чтобы внести в к л а д  в своей области в такие 
действия в  .отношении Ю ж ной Родезии,  решение 
о которых может  быть принято Советом Б е з 
опасности, и будет п р о д о л ж ать  «воздерж иваться  
от п о д дер ж ан и я  оф ици альн ы х и неоф иц иальны х  

' контактов, прямых или косвенных, с незаконным 
режимом в Ю жной Родезии»;

е) Р у к о в о дящ и й  орган признал ,  что в соответ
ствии с П р о гр а м м о й  р а зв и ти я  О р ганизац ии  О б ъ 
единенных Н аций не будет оказы ваться  никакой 
помощи и н е  будет осуществляться  ни какого  со
трудничества с лю бы м государством до тех пор, 
пока Совет  уп равляю щ и х  П Р О О Н  не  будет у дов 
летворен тем, что условия,  выдвинутые в любой 
соответствующей резолюции Генеральной А ссам 
блеи, выполнены;

I)  М О Т  принимает  решения по з а я в к а м  и 
п р ед л о ж ен и ям  о помощ и или сотрудничестве с 
любым государ 'сгвом-членом на основе того, в 
какой степени за я в к а  или предлож ени е  будет 
способствовать целям  и .задачам М О Т  и, в част 
ности, главной  цели, определенной в Ф и л а д е л ь 
фийской д ек л а р а ц и и  от 10 м ая  1944 года, что 
«все лю ди ,  независимо о т  расы, происхождения 
или пола, имеют п раво  на улучшение как  своего 
м атери альн ого  благосостояния,  так  и духовного 
р азвития  в условиях свободы и достоинства,  эк о 
номической  безопасности и р а в н ы х  во зм о ж н о 
стей»;

5 )  Что касается ,  в частности, Португалии,  то 
не было о к а з а н о  никакой помощи и никогда не  
осущ ествлялось  сотрудничество с территорией, 
■находящейся вне Европы, и в Европе с ян варя  
1966 года, и поэтому в настоящ ее  время вопрос 
об этом н е  стоит;

к )  В тс»! случае, если Генеральный директор 
получает  какую -либо  з а я в к у  или предложение  о 
помощи или  сотрудничестве от любого члена, в 
отношении которого Г енеральная  А ссам блея  ре
к о м е н д о в а л а  приостановить такую  помощь или 
сотрудничество ,  он перед принятием какого-либо 
решения по этому вопросу проводит консульта
ции с руко во д ящ и м  органом относительно соот
ветствую щего  способа, с помощью которого м о ж 
но  осуществить за д ач и  и  цели М О Т с долж ны м  
учетом всех -соответствующих факторов,  вклю чая  
о б яза т е л ь с тв а  М О Т в отношении своих членов в 
соответствии с Уставом О рганизац ии  и в отно

шении О р ганизац ии  Объединенных Наций на  ос
нове ..решений Г енеральной Ассамблеи;

О В н асто ящ ее  врем я  Ю жной Африке, Южной 
Родезии  и П ортугали и  не о казы вается  никакой 
по!.мощи и с ними не п оддерж ивается  никакого 
-■сотрудничества. Лю бой вопрос, который может 
возникнуть .в связи с помощью или сотрудничест
вом с лю бым членом, ,в отношении которого Ге
н е р а л ь н а я  А ссам блея  реком ендовала  приостано
вить такую  помощь или сотрудничество, будет 
представлен руководящ ем у органу, который при
мет во внимание  цели и задачи  М О Т  и о б я з а 
тельства  М О Т в отношении своих членов в со
ответствии с Уставом О рган и зац и и  и в отноше
нии О рганизац ии Объединенных Н аций ,на осно
ве соответствующих решений Генеральной Ас
самблеи.

81. П редставитель  ФАО сослался  на доклад  
Генерального секретаря  'Специальному комитету 
по вопросу о ходе осуществления Д е к л а р а ц и и  о 
предоставлении независимости колониальным 
странам  и н а р о д а м  (А/АС. 109/304), в котором со
д ер ж а тс я  сообщения Генерального директора  
ФА-0, и н форм и рую щ ие Генерального секретаря 
о позитивных ш агах ,  которые его организация 
предприн им ала  д ля  осуществления соответствую
щих резолюций Генеральной Ассамблеи.  В них 
т а к ж е  приводятся  примеры таких шагов, вклю 
чая  оказание  срочной помощ и продовольствием 
.нуждающимся беж енцам  из М озам бика  и о к а з а 
ние помощи ряду  н есам оуправляю щ ихся  терри
торий.

82. Что касается  политики ФАО в этих вопро
сах, то Совет ФАО н а  -своей сессии в октябре 
1968 года получил д о к л а д  Генерального д и р е к 
тора  об осуществлении ФАО соответствующих 
резолюций Генеральной Ассамблеи. ФАО прини
м ает  меры по этим резолюциям. Ввиду того, что 
Ю ж н а я  А фрика ,не .является больше членом 
ФАО, вопрос о прекращении помощи этой стране 
не возникал.  ФАО не .поддерживает ни каки х  от 
ношений с Ю жной Родезией; она не предлож ила  
П ортугали и  участвовать в работе  ее африканских 
региональных конференций и технических з а с е 
даний, и  у ФАО нет никаких программ техничес
кой помощи в этой стране согласно ее р егуляр 
ной программе или согласно любой другой про
грам м е  и ли  целевым ф ондам (вклю чая  проекты 
П Р О О Н ) .  В отношении помощи беж енцам  из 
территорий под португальским управлением или 
беж енцам ,  пострадавш им  в результате  военных 
действий, политика ФАО весьма последовательно 
за кл ю ч а л а с ь  д том, чтобы по возможности о ка 
зать  им как  можно большую помощь. ФАО и М и 
р овая  продовольственная програм м а неоднократ
но предоставляли  чрезвычайную -помощь продук
т ам и  продовольствия беж енцам  из территории 
под португальским управлением и сотрудничали 
с Бю ро  Верховного комиссара  О рганизации О б ъ 
единенных Н аций по д ел а м  беженцев при осу
ществлении проектов расселения  беженцев.

83. Главный орган ФАО, Конференция, з а с е 
дает  ка ж д ы е  два  года. Ее очередное заседание



состоится в ноябре 1969 года. Тем временем С о 
вет ФАО отметил конструктивные меры по осу
ществлению резолюций Генеральной А ссамблеи 
и п од держ ал  .политику Генерального  директора,  
закл ю чаю щ у ю ся  в том, что .он будет п род олж ать  
полож ительно реаги ровать  на резолюцию 2311 
(XXII) Генеральной Ассамблеи.

84. Н апом нив  о заявлен и и  Генерального д и р е к 
тора Ю Н Е С К О  ,на совместных совещаниях К о 
митета по программе и координации (К П К )  и 
Консультативного комитета  по координации 
( К К К ) , которые состоялись в Бухаресте  в июле 
1968 года, и заявлен ии  его представителя  на со
рок пятой сессии С о в е т а 30, представитель 
Ю Н Е С К О  сообщил Совету о недавних событиях 
в связи с реакцией его организации на р е зо л ю 
цию 2311 (XXII) Генеральной Ассамблеи. Во- 
первых, только что было заключено ф орм альн ое  
соглашение м еж ду  Ю Н Е С К О  и Организацией  
африканского  единства — с  одобрения их соот
ветствующих административны х органов — о .со
трудничестве в областях,  представляю щ их  общий 
и н т е р е с 31. Во-вторых, Ген еральн ая  конференция 
Ю Н Е С К О  только что при няла  две важ н ы е  р е з о 
люции по  этому вопросу (Е/4604) .  В первой р е 
золюции Г енеральная  конференция подтвердила 
осуждение всех форм и проявлений к о л о н и ал и з 
ма и раси зм а  и п р и зв а л а  все государства  д е я 
тельно сотрудничать в деле  осуществления Д е к 
ла р а ц и и  о предоставлении независимости к оло
ниальным странам и 'народам и принять необхо
димые меры д ля  достиж ения  этих целей. Гене
р а л ь н а я  конференция обратила  внимание И сп о л 
нительного совета и Генерального  директора  на 
необходимость дальн ейш его  .расширения д ея т е л ь 
ности Ю Н Е С К О  в р а м к а х  ее круга ведения, с 
тем чтобы о казать  всестороннее содействие н а р о 
дам, борющимся з а  свое освобож дение от ко л о 
ниального господства, устранить  все последствия 
колон иализм а  и р а зр а б о т а т ь  в сотрудничестве с 
О рганизацией  аф рикан ского  единства и через ее 
посредство с нац и он альн ы м и  дви ж ен и ям и  осво
бождения  конкретные п рограм м ы  для этой цели. 
Генеральная  конференция т а к ж е  п редлож и ла  Ге
неральному директору  в тесном сотрудничестве 
с О рганизацией  О бъединенных Н аци й  и другими 
специализированными учреж дениям и в соответ
ствии ,с п рограм м ам и  на 1969/70 год и будущими 
пр о гр а м м а м и  принять меры для осуществления 
решений Генеральной А ссамблеи О рганизации 
Объединенных Н аци й  и Генеральной кон ферен
ции Ю Н Е С К О ,  -касающихся ликвидации колони
а л и зм а  и расизма.  Н аконец, Г енеральная  кон ф е
ренция подтвердила свои решения не оказы вать  
помощи правительствам  Португалии и Южно- 
Африканской  Республики  и незако н н о м у  реж и му 
в Ю жной Родезии  в вопросах, .касающихся об
разовани я ,  науки и культуры, н е  п р и гл аш ать  их 
н а  конференции и не пред лагать  им принимать 
участие в других видах  деятельности Ю Н Е С К О
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до тех пор, пока власть этих стран  не откажет
ся от своей политики колониального господства 
и расовой дискриминации.

85. Во .второй резолюции Г енеральная  конфе
ренция решительно осуж дает  позицию Португа
лии, которая противоречит идеалам  Ю НЕСКО 
излож енным в Уставе этой организации, и пред
ла гае т  государствам-членам прекратить всякое 
сотрудничество с П ортугалией  в области  образо
вания, науки  и  культуры. Г енеральная  конферен
ция предлагает  Генеральному директору  оказать 
большую помощ ь и содействие африканским бе
ж ен ц ам  из стран и территорий, нах о д ящ и х ся  под 
португальским господством, в р а м ка х  программы 
и бюджета на 1969/70 год, и, если это необходи
мо, путем изыскания  внебюджетных средств для 
этой цели. Н аконец,  Генеральной конференции 
предлагается  пересмотреть этот вопрос на ее 
шестнадцатой  сессии и внести такие положения, 
которые могут потребоваться.

86. Во время обсуждения недавно  принятое ре
шение М ОТ и Ю Н Е С К О ,  направленное  на осу
ществление резолюции 2311 (XXII) Генеральной 
Ассамблеи,  было встречено положительно.  Сле
дует  надеяться ,  что специализированные учреж
дения, административные органы которых еще не 
рассмотрели этого вопроса, укаж ут,  какого рода 
меры они нам ереваю тся  принять д ля  этой цели. 
Б ы ло  т акж е  вы сказано  удовлетворение по пово
ду помощи, предоставленной Верховным комис
саром О р ганизац ии  Объединенных Наций по 
делам  беженцев, беж енцам  из территорий под 
португальским управлением и беж енцам  из Ю ж
ной Африки, где господствует расистский режим, 
что представляет  собой полож ительный вклад в 
работу  О рганизац ии  Объединенных Н аци й  в об
ласти  деколонизации.

87. Некоторые представители считали, что ор
ганизации, входящие в систему Организации 
О бъединенных Наций, полож или только начало 
осуществлению соответствующих резолюций, и 
н ад о  надеяться ,  что все учреж дения  расширят 
свои усилия, д ля  того чтобы о казать  помощь 
ж ер тв ам  колониального  господства и содейство
вать самоопределению всех народов .  Один из 
представителей выразил  мнение, что помощь 
д о лж н а  поступать ‘из всех имеющихся в распо
р яж ени и .источников и что не -следует прибегать 
ни к каким конституционным или техническим 
приемам, д л я  того чтобы препятствовать учреж
дениям выполнять их обязанности в соответствии 
с резолюцией 2311 (XXII) Генеральной Ассамб
леи.

88. Н астоятельно  у казы валось  на  необходи
мость того, чтобы сам Совет п род олж ал  усилия 
для  определения наиболее эффективных способов 
-оказания помощи специализированным учрежде
ниям и другим заинтересованным м еж дународ
ным организац иям  и координации их программ 
деятельности по осуществлению соответствующих 
резолюций Генеральной Ассамблеи.  С. этой це
лью в дальн ейш ем  ж елательн о  проводить допол-



янтельные консультации с П редседателем  С пеци
ального комитета по вопросу о ходе о су щ ествле
ния Д е к л а р а ц и и  о предоставлении .независимости 
колониальным странам и н ар о д ам .  Бы ло  в ы с ка 
зано мнение, что при н а д л е ж а щ е м  сотрудничест- 
ве с0 стороны государств-членов и специализи
рованных учреждений практические затруднения 
будут разреш ен ы  и появится возмож ность  при
нять совместные меры.

89. С читалось  особенно в а ж н ы м ,  чтобы специа
лизированные учреж дения  и м еж дународны е  о р 
ганизации, связанные с О рганизац ией  О б ъ еди 
ненных Н аци й ,  во здерж ивались  от предоставле
ния какой-либо  помощи Ю ж н ой  Африке или 
Португалии до тех пор, пока эти страны не пре
кратят своей политики расовой дискриминации и 
колониального господства. Один представитель 
считал, что следует при лож ить  все усилия для 
того, чтобы исключить эти страны из участия в 
деятельности ,м еж дународного  сообщества, и что 
специализированные учреж дения  д о лж н ы  сде
лать все д л я  того, чтобы содействовать О р га н и 
зации "Объединенных Н аци й  в выполнении своих 
обязательств  в области деколонизации.

90. П о д в о д я  итог прениям, П редседатель  з а я 
вил, что имеется согласованное мнение в отно
шении того, что Совет долж ен  п род олж ать  р а с 
сматривать  этот вопрос в консультации со С пе
циальным комитетом и в сотрудничестве со 
специализированными учреж ден иям и  и м е ж д у н а 
родным,и организациями,  связанны м и с О р ган и 
зацией О бъедин енны х Наций, с тем чтобы коор
дини ровать  их политику и деятельность  при осу
щ ествлении резолюции 2311 (XXII)  и других 
соответствующих резолюций Генеральной А сс а м б 
леи. П р едстав и тел и  специализированны х у ч р еж 
дений и .международных организаций, связанных 
с О р ган и зац и ей  О бъединенных Н аций, долж ны  
играть активн ую  ро л ь  в обсуждении этого вопро
са в Совете.  Этим организац иям  предлагается  
представи ть  рекомендации в  целях  выполнения 
м андата ,  возложенного на Совет Генеральной 
А ссамблеей .  М е ж д у  П редседателем  Совета и 
П редсед ател ем  Специального комитета долж ны  
быть проведены  дополнительные консультации, 
как это п редусм атри вается  в пункте 6 резолюции 
2311 (X X II )  Генеральной Ассамблеи,  и д о к л а д  
об этих кон сультаци ях  долж ен  быть представлен 
Совету н а  его сорок седьмой сессии.

В. О БЩ Е Е  РАССМОТРЕНИЕ ПРОГРАММ . И Д Е Я 
ТЕЛ ЬНО С ТИ  В ЭКОНОМИЧЕСКОЙ И СОЦ ИА ЛЬ
НОЙ ОБЛАСТЯХ, В ОБЛАСТИ ТЕХНИЧЕСКОГО СО
ТРУДНИЧЕСТВА, А ТАКЖЕ В СМЕЖНЫХ ОБЛАС
ТЯХ, ОСУЩЕСТВЛЯЕМЫХ ОРГАНИЗАЦИЕЙ О Б Ъ 
Е Д И Н Е Н Н Ы Х  НАЦИЙ, СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫ МИ 
У Ч РЕ Ж Д Е Н И Я М И , М ЕЖ Д УН А РО Д Н Ы М  АГЕНТСТ
ВОМ П О  АТОМНОЙ ЭНЕРГИИ, ДЕТСКИМ ФОН
ДОМ ОРГА НИ ЗАЦ ИИ  О БЪ Е ДИ Н Е Н Н Ы Х  НАЦИЙ И 
ВСЕМИ ДРУГИМИ ОРГАНИЗАЦИЯМИ И У Ч Р Е Ж 
Д Е Н И Я М И , СВЯЗАННЫМИ С СИСТЕМОЙ ОРГАНИ
ЗА ЦИИ О БЪЕДИНЕННЫ Х НАЦИЙ: Д О КЛ А Д РАС

ШИРЕННОГО КОМИТЕТА ПО ПРОГРАММЕ И КО
О РДИН АЦ ИИ

91. Н а  своей .возобновленной сорок пятой .сес
сии Совет р а с с м о т р е л 32 д о к л а д  Расширенного  
комитета по программе и координации о работе  
первой части его второй сессии (Е/4599 и 
АсШ.1) 33, а т а к ж е  заявлен и я  о финансовых п о 
следствиях  (Е/4599/А(1с1.2 33 и Е/АС.51/ОК/ 
Е.5/А(1с1.1 34) . В д о к л а д е  Расширенного  к о 
митета д а е т с я  характеристика  работы К ом и
тета,  проделанной в связи  .с подготовкой р у 
ководства о при нци пах  ,и порядке составления  з а 
просов на техническую помощь, дается  «ясная 
и п о л н а я . картина»  существующих оперативных 
п рограмм и программ исследовательской р а б о 
ты, п оказы вается  состояние деятельности, осуще
ствляемой в р а м к а х  системы О рганизац ии  О б ъ 
единенных Наций в области  экономического и со
циального развития ,  что предлагалось  сделать 
согласно полож ениям  резолюции 2188 (XXI) Ге
неральн ой  Ассамблеи, и рассм атриваю тся  вопро
сы, которые были ранее определены Комитетом 
в качестве  вопросов д л я  более  детального  р а с 
смотрения в будущем. Кроме того, Комитет п р е д 
л о ж и л  Генеральному секретарю подготовить 
предварительный до кл ад  о р азработке  современ
ны х  методов управления  и использования счетно- 
вычислительных машин. Что 'касается о р га н и за 
ции его работы  в будущем, то Комитет решил во
зобновить свою вторую сессию в 1969 году и по
становил созывать заседан ия  Рабочей группы з а 
ранее  в период м еж ду сессиями для  проведения 
подготовительной работы.

92. Внося этот  вопрос н а  рассмотрение Совета,  
П редседатель  обратил  внимание на финансовые 
последствия д о к л а д а  и за я в и л ,  что возобновлен
ная  сессия Расширенного  .комитета могла бы со
стояться  в .период с 3 по 7 марта  1969 года, при
чем в случае необходимости могли бы быть про
ведены дополнительные заседан ия  в течение од 
ной недели с 10 по  14 м а р та .

93. В ходе прений р я д  членов Совета оставили 
з а  собой право излож ить свою позицию относи
тельно финансовых последствий д о кл а д а  Р а с ш и 
ренного комитета. Один представитель, подчер
кивая  то обстоятельство, что Комитет д о л ж е н  иг
р а т ь  ва ж н у ю  роль в направлении работы  всей 
системы О рганизац ии  Объединенных Наций, вы
сказал  мнение, что он мог бы сконцентрировать 
свои усилия н а  проблемах  координации, которы
ми не  зани м аю тся  другие органы. Он сделал  два 
конкретных предложения:  во-первых, Комитет
мог  бы вы работать  в сотрудничестве с О б ъ еди 
ненной инспекционной группой, а т ак ж е  с Кон
сультативным комитетом по административным и 
бюджетным вопросам согласованное в общем 
толкование термина «административные расхо

32 Е/5К.1573.
33 См. Официальные отчеты Экономического и Социаль

ного Совета, сорок пятая сессия, Дополнение  Л° 10.
34 Там же, возобновленная сорок пятая сессия, Прило

жения, пункт 15 повестки дня.
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ды», с тем чтобы ускорить создание единой сис
темы, о т р а ж а ю щ е й  административные расходы 
системы учреждений О рганизац ии  О бъединен
ных Наций.  .Во-вторых, Комитет в сотрудничест
ве  с Учебным и научно-исследовательским ин
ститутом О рганизац ии  О бъединенных Н аций 
(Ю Н И Т А Р )  мог бы договориться относительно 
проведения всестороннего обследования  научно- 
исследовательской деятельности, осуществляемой 
различны м и органам и  О рганизац ии  О бъедин ен
ных Наций,  которое долж но вклю чать такие' во
просы, к а к  руководство .научно-исследователь
ской работой, .отбор вопросов д л я  исследований, 
выделение ресурсов, а т а к ж е  оценка р е зу л ь т а 
тов; такое обследование способствовало бы ус
тановлению  очередности при решении различных 
вопросов и помогло бы добиться  с бал ан си р о ван 
ности .между практической деятельностью, с од
ной стороны, .и деятельностью, связанной с н а 
учно-исследовательской работой ,— с другой. О д 
н ак о  он в ы с к а з а л  мнение, что, если д а ж е  К ом и 
тет сосредоточит свои усилия .на конкретных во
просах,  необходимо выделить в  распоряж ени е  
С екретари ата  больше необходимых сотрудников.

94. Д ругой  представитель вы сказал  мнение 
что решение вопроса об административных рас_’ 
ходах, хотя им и зан и м ается  Расш иренный коми
тет, является  прямой обязанностью Консульта
тивного комитета по административным и бюд. 
жетны.м вопросам. Он т а к ж е  отметил,  что Рас
ширенный комитет уже принял решение рассмот
реть вопрос о выработке порядка  систематичес
кой оценки эффективности оперативной дея
тельности и деятельности,  связанной с научно-ис- 
с л ед о в а те л ь ской работой. О.н предложил, чтобы 
Совет по возможности принял на более позднем 
этапе  решение об объединении Комитета по про
грам м е  ,и координации с Расш иренны м комите
том по программе и координации, с тем чтобы 
способствовать деятельности  этих двух комите
тов и обеспечить непрерывность в работе  Расш и
ренного комитета.

95. Совет при нял  к -сведению до кл ад  Расш и
ренного комитета .


